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НА ПУТИ К ОПТИМАЛЬНЫМ 
Р Е Ш Е Н И Я М

Как уже сообщалось, 31 ав
густа состоялась встреча Прези
дента СССР с советскими и ино
странными журналистами. В 
ходе ее М. С. Горбачев ответил 
на ряд вопросов представителей 
средств массовой информации, 
касающихся различных аспектов 
внутренней и внешней политики 
нашей страны, обсуждавшихся 
на совместном заседании Совета 
Федерации и Президентского со
вета. Ниже следует отчет о 
пресс-конференции.

1 Первый вопрос касался проб
лемы, которая волнует, без пре
увеличения, все человечество. 
Иностранный журналист интере

суется мнением Президента СССР 
о том, что происходит в районе 
Персидского залива, просит бо
лее подробно сказать и о том, в 
чем, как он выразился, совет
ские позиции в решении этого 
вопроса расходятся с позицией 
Вашингтона.

М. С. Горбачев: Полагаю, наша 
позиция вам известна, ведь жур
налисты народ осведомленный. 
Мы относимся со всей серьез
ностью к тому, что происхо
дит в Персидском заливе, прин
ципиально не согласны и осуж
даем действия Ирака, режи
ма президента Хусейна. Они

противоречат общепризнанным 
нормам, и это взрывает обста
новку, вносит в нее очень опас
ный элемент. Мы с самого на
чала заявили о своей позиции: 
такой образ действий мы не 
только не можем поддержать — 
мы его осуждаем. В сотрудни
честве со всеми странами Пер
сидского залива, арабскими, за
падными и другими, практиче
ски со всем мировым сообщест
вом, мы, надеюсь, внесли весо- 

1 мый вклад в объединение уси
лий для того, чтобы противо
стоять возможности превращения 
этого конфликта в еще более 
опасный и масштабный кон
фликт. Мы убеждены, что надо 
все сделать для того, чтобы не 
допустить выхода этого кон
фликта на другую фазу. Для 
этого используем все свои воз
можности. Не буду-сейчас пе
речислять их — это и послания, 
и телефонные разговоры, и ра
бота в рамках Совета Безопасно
сти, и поездки представителя 
Президента СССР на Восток. Это 
обмены мнениями и посланиями 
с президентом Хусейном. Коро
че говоря, все, что в наших воз
можностях, мы используем, бу
дем и дальше настаивать на том, 
чтобы не дать конфликту пе
рерасти в опасную фазу.

Думаю, всем надо проявить 
решительность, твердость и вы
держку. Кому-то может пока
заться, что тут упал наш общий 
престиж или чей-то в частно
сти. По-моему, это лишь на пер
вый взгляд. В конечном счете, 
все будет определяться тем, 
удастся ли нам, а я думаю, уве
рен, что удастся, политически
ми средствами решить этот 
конфликт и вернуть ситуацию в 
первоначальное положение. Мы 
не можем согласиться с аннек
сией Кувейта — это для нас не
приемлемо по принципиальным 
соображениям. В то же время 
мы до всех наших партнеров 
доводим мысль, приглашаем сот
рудничать и сообща искать по
литические решения Это я вы
сказывал и руководителям Соеди
ненных Штатов Америки, а мы 
с ними постоянней контакт под
держиваем, руководителям дру
гих западных стран. Мы должны 
попытаться подыскать ключи к 
мирному решению этого остро
го международного конфлик
та через использование арабско
го фактора. Думаю, в первую 
очередь весь арабский мир за
интересован в том, чтобы раз
вязать этот опасный узел.

[Окончание на 3-й стр.).

Заседание Совета обороны
1 сентября в Кремле под пред

седательством М. С. Горбачева 
состоялось заседание Совета 
обороны при Президенте СССР. 
Совет обороны заслушал и об
судил доклады министра оборо
ны СССР Маршала Советского 
Сдюза Д. Т. Язова, главнокоман
дующих видами Вооруженных 
Сил СССР о концепции военной 
реформы на 1991 — 1995 годы и 
на период до 2000 года, а так
же-вопросы, связанные с меро
приятиями по выводу советских 
войск из стран Восточной Евро
пы и Монголии.

Было указано на важность

последовательного, качествен
ного изменения Вооруженных 
Сил в соответствии с нашей но
вой оборонительной доктриной в 
условиях сокращения их числен
ности. Рассмотрены вопросы со
вершенствования структуры ви
дов Вооруженных Сил, системы 
управления и военно-технической 
политики по обеспечению совре
менным вооружением и военной 
техникой с учетом проводимой 
конверсии в оборонной промыш
ленности. Признано необхо
димым дальнейшее повыше
ние профессионального уровня 
кадров, осуществление посте

пенного перехода к более широ
кому комплектованию спе
циалистами на контрактной ос
нове, а также подготовка к со
кращению сроков действитель
ной военной службы. Особое 
внимание было уделено социаль
но-бытовому обеспечению
военнослужащих и их семей.

Президент СССР М. С. Горба
чев поручил внести в проект 
концепции коррективы- по ре
зультатам проведенного обсуж
дения и представить его в Вер
ховный Совет СССР.

(ТАСС).

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

В ТИСКАХ ПРОБЛЕМ
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ 

НАЧАЛЬНИКА ГЛАВНОГО 
,9% УПРАВЛЕНИЯ ПИЩЕВОЙ 

ПРОМЫШЛЕННОСТИ 
ГОСАГРОПРОМА 

ГРУЗИНСКОЙ ССР 
ЮРИЙ БОЛКВАДЗЕ 

ОТВЕЧАЕТ Н А . ВОПРОСЫ 
КОРРЕСПОНДЕНТА 
«ЗАРИ ВОСТОКА». 

КОНСТАНТИНА 
ЦАГАРЕЙШВИЛИ.

К. Ц.: — По пути ■ *г- 
ропром бросается а глаза 
удручающая картина: пол
ки тбиписския гастрономов 
пусты, а у фирменного ма
газина «Табак» стоит без
надежно хмурая очередь 
людей. Нат сигарет, мат 
яеифет, парабои с «Бор- 
жемом»~ Почему промехо- & ДМ1 танов!

• Ю . Б.: — Ситуация действи
тельно более чем напряжен
ная. Можно, конечно, гово

рить о разных обстоятельст
вах, способствующих ее воз
никновению, но мы остано
вимся на проблемах, имею
щих непосредственное отно
шение к тем отраслям пище
вой промышленности, кото
рые объединены в системе 
нашего главка. Начнем с та
бачных фабрик. За семь ме
сяцев нынешнего года они 
недодали потребителю 2.265 
миллионов штук сигарет, или 
на 19 миллионов рублей. Это 
прямое следствие того тяже
лого положения, в котором 
на сегодняшний день нахо
дится табачная промышлен
ность республики.

Начнем с того, что парк 
технологического оборудова
ния ее предприятий безнаде
жно износился и устарел. На
ши табачные фабрики осна
щены исключительно импорт
ными линиями. В мире они 
изготавливаются лишь в четы

рех странах — в Англии, ФРГ, 
Италии и Франции. Существу
ет мнение: раз импортное
оборудование — значит,* все 
проблемы решены. Однако у 
каждого, даже самого высоко
качественного оборудования 
есть саой ресурс. На табач
ных фабриках установлены ли
нии, которые были смонтиро
ваны еще я 1967 году. В це
лом же мы располагаем обо
рудованием 12 — 15-летней 
давности. Оно порядком 
амортизировано. Чтобы под-

(Окончание на 2-й стр.}.

НА ПЕРЕКРЕСТКЕ МНЕНИЙ

« И Д Е О Л О Г И И »  СОЗН АН И Я

АПОСТОЛЫ БЫЛИ НЕ 
ТОЛЬКО У ХРИСТА. 

ЗАЩИТНИКОВ ИМЕЕТ 
НЕ ТОЛЬКО ИСТИНА.

Трагической по результатам 
оказалась практика советского 
марксизма: попытка улучше
ние общества, его ценностей 
вмешательством в их истори
ческую эволюцию. Этим не 
охлаждаются апологетический 
пыл и энергия его сторонни
ков. Духовное возрождение 
стоит того, чтобы критически 
взглянуть и« теорию, освобо

диться от ложных идей. Пора 
обобщить уроки жизни, по
ставленной под идеологиче
ское ружье. Пора прекратить 
«отстрел» неугодных и облу
чение идеологической агрес
сивностью.

Парламентская деятельность 
и партийные форумы разных 
уровней до конца обнажили 
лежащие а сфере сознания 
главные препятствия полити
ческой модернизации —■ без 
нее общество не сможет об
рести цивилизованные формы 
жизни.

Это догматизиро в а н н ы й  
марксизм в статусе государст
венной идеологии, ее кризис.

Это инерция соэн а н и я, 
существующего в идеологиче
ском режиме запретов.

Становление новых идей и 
взглядов, независимость мыш
ления и есть главные условия 
выхода из кризиса. Он охва
тил все сферы жизнедеятель
ности, парализовав экономи
ку, образование, культуру. Об
щество становится все более 
неуправляемым,

(Оиоищщчф »*• М  втР-1-

«ГРАНАТ» 
В Е Д Е Т  

ИССЛЕДОВАНИЯ
ЦЕНТР ДАЛЬНЕЙ КОС

МИЧЕСКОЙ СВЯЗИ, 3 сен
тября. (ТАСС). На косми
ческой о б с о рватории
■Гранат», запущенной 1 
декабря 1989 года, ус
пешно завершай первый 
этап научных исследова
ний по согласованной ме
ждународной программе.

В диапазоне 4— 30 КЭВ 
получено у н и к  альное 
рентгеновское изображе
ние центральной части 
нашей Галактнки н впер
вые построены рентге
новские изображения бо
гатых скоппеиий галактик 
в созвездиях Дева, Пер
сей, Волосы Вероники и 
Кентавр. Измерены пе
риоды вращения восьми 
нейтронных звезд—рент
геновских пульсаров, ис
следованы спектры и вре
менная структура более
чем ста источников гам
ма-всплеске*.

НАВЕКИ В ПАМЯТИ НАРОДНОЙ

Д О С Т О Й Н О  

«ДИВНОЙ ПОБЕДЫ»!

По свидетельству исто
риков, праздник «Дидгоро- 
ба» берет начало с язы
ческих времен. Возможно, 
но, конечно же, особый 
смысл он обрел после 
«дивной победы» Давида 
Агмашенебели в 1121 .го
ду. Столетиями, по бездо
рожью наши предки про
делывали огромный путь 
со всех уголков Грузии, 
чтобы поклониться «ма
терь-горе», по преданию 
приносящей верующим сча
стье оплодотворения. А 
позже — почтить память 
безвестных сынов Отчиз
ны, всех, кто сложил на 
Дидгорском поле свои го
ловы в бою за единую, 
сильную, свободную Гру
зию.

Вот и в минувшую суб
боту тысячи тбилисцев, 
жителей многих городов и 
сел Грузии потянулись к 
Дидгори по двум новым 
дорогам — Мцхетской и 
Манглисской. Нынешний 
праздник совпал с откры
тием мемориала «Дивной 
победы», о которой меч
тали многие поколения 
Грузии.

Ощущение непосредст
венного прикосновения к 
вечности овладевает пут
ником, как только он до
езжает до первого же гра
нитного постамента с над
писью «Дидгори», увен
чанного орлом с вытяну
тым крылом в виде стрел
ка — указателя дороги. 
Таких «орлов» множество, 
они уверенно ведут вас 
все выше и выше в свое 
заоблачное царство. Еще 
и еще поворот, серпантин 
узенькой, пока еще покры
той только галькой дороги 
выводит на очередного 
«орла» — и взору пред
стает величественный па
мятник. Достойный Днд- 
горской битвы, он вобрал 
в себя лучшие традиции 
грузинского монументаль
но-пространственного ис
кусства. Вершины и скло
ны Триалетских гор стали 
ареной для фант а з и и 
скульптора Мераба Берд- 
зекишвили и архитектора 
Тамаза Гуния.

Вот они, отлитые в 
бронзе воины —• кто по
лег на поле боя, кто еще 
пытается «приподняться», 
кто вкусил жажду побе
ды!. Но апофеоз мемори
ала героической эпопее —

впереди. «Матерь - гора» 
унизанная мечами - кре
стами, увенчана столпом с 
древним грузинским сим
волом солнца. А солнце 
это как бы устремлено к 
каменному древу жизни со 
множеством колокольчи
ков, звенящих от 'малей
шего дуновения ветра. И 
этот звон воспринимается 
как всепобеждающая сила 
жизни...

...12 часов дня. Маши
ны, люди, всадники запол
няют окрестные горы. На
батом звучат фанфары. И 
по лестнице, ведущей вниз 
от столпа, спускаю т с я 
юноши и девушки в на
циональных одеяниях. Они 
бережно несут два самых 
дорогих сердцу каждого 
грузина клада — крест из 
виноградной лозы и бес
смертное творение месха 
из Рустави «Вепхисткао- 
сани». Вспыхивает Вечный 
огонь!

Под колокольный пере
звон перед собравшимися 
предстает патриарх-католи
кос Всея Грузии Илиа 
Второй.

— Память о прош
лом, — гоьорит он, — ну
жна нам, современникам, 
во имя будущего. Дидго
ри — это знак объединен
ной 1’рузии, единства на
шего народа, его победы и 
очищения. Во веки веков 
он будет напоминать, что 
только истина и свобода 
достойны славных потом
ков дидгорцев. Пусть эти 
два понятия вечно сопут- 
елвуют грузинскому наро
ду!

Затем состоялся ритуал 
освящения мемориала.

А на театроне, входя
щем в мемориальный ком
плекс, друг друга сменяют 
профессиональные и само
деятельные ~ художествен
ные коллективы республи
ки, юные певцы и танцо
ры, мастера грузинской 
сцены, прославленные пев
цы. Звучит нестареющая 
народная музыка, льются 
бессмертные мелодии За
хария П а л и а ш в и л и .  
Народная артистка респуб
лики Зина Кверенчхиладзе 
проникновенно читает сти
хи классиков и современ
ных поэтов Грузии, славя
щие героизм защитников 
Отечества, его свободу.

Клятвой на верность Ро
дине прозвучали строки из 
стихотворения Дуту Мегре- 
лн «Я — маленький гру
зин», вдохновенно прочи

танного самым юным уча
стником праздника. И как 
бы в подтверждение то
го, что каждый грузин го
тов и сегодня принести 
свою жизнь на алтарь Ро- 
дицы, по омытой. в кровью 
предков земле зашагал 
отряд верхнеимеретинско
го «садрошо» — триста 
отборных юношей с высо- 
коразвевающимся на ветру 
флагом независимой Гру
зии.

К участникам торжест
ва обратился один из ли
деров национально - осво
бодительного движе н и я 
Грузии Звиад Гамсахур
диа.

Волнующим штри х о м 
праздника стало чествова
ние авторов комплекса — 
лавровые венки увенчали 
их мастерство. От имени 
посланцев Озургетс кого 
района Мерабу Бердзени- 
швили был передан в дар 
белый конь.

Звучит «Мравалжами- 
ер»! Да, славьтесь на веч
ные лета герои прошлых

поколений, герои наших 
дней — борцы за свободу 
и независимость Грузии!

До позднего . вечера не 
смолкали песни, продол
жались спортивные состя
зания, народные гуляния. 
Вспыхнувший в ночи фей
ерверк на мгновение оза
рил мемориал. Вот он • 
миг и вечность истории.

Праздники проходят, но 
остается память, память 
благодарных поколе и и й, 
продолжаю щ и х славные 
дела предков.

Ламара ГАГУА, 
корр. ГРУЗИНФОРМа.

*  *  *

Н а  с н и м к и :  ее вре
мя открытия мемориала ге
роям Дидгорской битвы.

Фото И. Давиташвили,
К. Вадачкори* 

и А. Каакасидз*.
(Фотохроника 

ГРУЗИНФОРМа — 
дла «Зари Востока».

0 ВСТРЕЧЕ 
М. С ГОРБАЧЕВА 

С Дж. БУШЕМ
Президент СССР М. С. 

Горбачев и президент СШ А 
Дж. Буш встретятся в вос
кресенье, 9 сентября, в Хель
синки для обсуждения ме
ждународных и двусторонних 
вопросов.

В ЦЕНТРАЛЬНОЙ 
ИЗБИРАТЕЛЬНОЙкомисии

ЗАВЕРШЕНА 
РЕГИСТРАЦИЯ 
ПОЛИТИЧЕСКИХ 

ПАРТИЙ
Центральная избиратель

ная комиссия по выборам 
депутатов в Верховный Со
вет Груяии завершила ре
гистрацию политических 
партий, подавших заявки 
для участия в выборах.

К 27 партиям, ранее полу
чившим право на. выдвижение 
кандидатов в депутаты в выс
ший орган государственной 
власти республики и назначе
ние своих представителей в 
избирательных комиссиях, при
бавились еще две. На заседа» 
нии, состоявшемся а минув
шую субботу, комиссия заре
гистрировала Демократический 
народный фронт Грузии и Об
щество Иванэ Джавахишвили.
В тот же день двум партиям— 
Грузинской политической ор
ганизации «Сталин» и Нацио
нальному конституционному 
альянсу Грузии было отказано 
а регистрации в связи с тем, 
что их устав, программа или 
деятельность не соответству
ют требованиям, предусмот
ренным для политических пар
тий Законом о выборах Вер
ховного Совета Грузии.

— Таким образом, —  ска
зал корреспонденту ГРУЗИН
ФОРМ а председатель Цент
ральной избирательной комис
сии Ираклий Жордания, — 
впервые а избирательной пра
ктике не только Грузии, но и 
Советского Союза, 29 полити
ческих партий вступают а 
предвыборную борьбу за де
путатские мандаты в будущем 
парламенте Грузинской рес
публики. Соперничество пред
стоит непростым, если учесть 
к тому же,что, согласно ново
му Закону о выборах Верхов
ного Совета Грузии, каждая 
из тах 11 партий, которым бы
ло отказано в регистрации, 
имеет прево а трехднеаный 
срок после получения отказа 
обжаловать решение нашей 
комиссии в Верховный суд 
Грузии. В трехдневный же 
срок с момента внесения иска 
суду предстоит вынести окон
чательное решение.

Новшеством в нынешней 
предвыборной кампании явля
ется и то, что партии, зареги
стрированные Центральной из
бирательной комиссией, име
ют право объединяться по сво
ему усмотрению в избиратель
ные блоки. Причем, такой 
блок может присвоить себе 

наименование. Их регистрация, 
которая начинается на третий 
день после регистрации пар
тий, заканчивается за 40 дней 
до выборов, то ость 18 сентяб
ря. Должен напомнить, что 
представленное в комиссию 
соответствую щ е е заявление 
подписывается руководящими 
лицами всех партий, входящих 
в блок.

(ГРУЗИНФОРМ).

От Президиума 
Верховного Совета 

и Совета Министров 
Грузинской ССР

Президиум Верховного Со
вете и Совет Министров Гру
зинской ССР с глубоким при
скорбием извещают, что на 
81-м году жизни скончался 
бывший министр строительст
ва Грузинской ССР, персональ
ный пенсионер союзного зна
чения

Гавриил Михайлович 
Картволишемлм,

и выражают соболезнование 
семье и близким покойного.

*  *  *

В Совете Министров 
Грузинской ССР

Образована комиссия по 
организации похорон Г. М. 
Картвелишаили ао главе с 
Г. 3. Мириаиашвили.
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В  Т И С К А Х  П Р О Б Л Е М
О К О Н Ч А Н И Е .

даржиаать нормальный режим 
работы ' отрасли, необходимо в 
год запасных частей, как ми
нимум, на 300 тысяч инвалют
ных рублей. За последние же 
пять лет мы их не получили 
ни на копейку.

Крайне неудовлетворительно 
обеспечиваются табачные фаб
рики вспомогательными мате
риалами. Здесь опять-такй 
сказывается то обстоятельст
во, что мы получаем их в ос
новном из-за рубежа. Это 
сигаретная и ободковая бума
га, фольга, пленка и многое 
другое. Однако и те матери
алы, которые производятся 
на предприятиях страны, по
ставляются нам крайне пло
хо. В нынешнем году, напри
мер, в Ереване, как эколо
гически вредное предприятие, 
был закрыт химкомбинат «На- 
ирит». По этой же причине 
остановлено и аналогичное 
предприятие в Ленинграде. А 
они были основными постав
щиками эмульсии ПВА, кото
рая применяется при скле
ивании шва сигарет.

На снижении производи
тельности предприятий та
бачной промышленности ска
зываются и действующие на 
иих низкие тарифные ставки. 
Приведу такой пример. Два 
сменных высококвалифициро
ванных механика • регулиров
щика за месяц выпускают 
продукцию в розничных це
нах на 1,4 миллиона рублей, 
а их же заработок при ус
ловии восьмичасового рабо
чего дня — 220—250 рублей 
» месяц. Отсюда и их низкая 
заинтересованность, различ
ные негативные явления...

Из таких проблем и скла
дывается общая, довольно- 
таки удручающая картина. 
Нельзя не сказать и о том, что 
нынешним летом она еще бо
лее усугубилась в связи с 
имевшимися остановками пред
приятий на текущий ремонт. 
В июле были остановлены го
лов!-с« гоедприятие объедине
ния «Тбилтабакм и Сухумская 
табачная фабрике, в авгу
сте — филиал «Тбилтабака» и 
батумская фабрика.
| К. Ц.: — Такие остановки 

практикуются ежегодно...
Ю. б.: — Да, но на сей раз

НАКАНУНЕ РТВЕЛИ

курильщики ощутили это бо
лее остро, поскольку промы
шленность недопоставила оп
ределенное количество сига
рет. По этой причине не было 
остатков, и в этот период 
перестали поступать сига
реты по импорту а преж
них объемах. И все же мы 
рассчитываем, что в сентябре, 
когда заработают все табач
ные фабрики, положение ста
билизируется. Здесь я хочу 
сказать, что наша табачная 
промышленность в первую 
очередь нацелена на удовле
творение спроса населения на 
табачные изделия внутри рес
публики. За ее пределы мы 
вывозим, в основном, сигаре
ты без фильтра, которые по
пулярностью а Грузии не 
П О Л Ь ЗУЮ ТСЯ .

К. Ц.: — А как обстоит 
дело с удовлетворением 
спроса населения респуб
лики на кондитерские изде
лия!

Ю  Б.: — И здесь в основ
ном мы в состоянии его удо- 
ялетворить, за исключением 
высококачественных изделий— 
бонбоньерок. Однако и этой 
отрасли -присуще большинст
во проблем, о которых мы 
говорили выше. Опять-таки 
остановка предприятий на ка
питальный ремонт. Сейчас по 
этой причине не производят 
продукцию Батумская и Ку
таисская кондитерские фабри
ки. Здесь же хочется отме
тить, что предприятие в Ба
туми настолько амортизиро
вано, что вряд ли можно го
ворить о его полноценной ра
боте в будущем.

Отрасль испытывает те же 
самые трудности в обеспече
нии сырьем и материалами. 
Более 90 процентов сырья 
для предприятий кондитер
ской промышленности а рес
публику завозится извне, в 
том числе и из-за рубежа. 
Поставки эти все больше и 
больше нарушаются. В ныне
шнем году возникла серьез
ная проблема с обеспечени
ем производства карамели 
крахмальной патокой. За семь 
месяцев ее недопоставлено 
2.200 тонн. Соответственно и 
кондитерские фабрики недо- 
произвели 4.400 тонн карамели. 
Прогнозы на обеспечение сы
рьем предприятий отрасли в

ближайшем будущем мало
утешительны.

Те же самые проблемы в 
минеральноводческой промы
шленности. Особенно в кри
зисном состоянии находится 
производственное объедине
ние «Боржоми». Установлен
ные здесь в 1971—1972 годах 
разливочные линии фирмы 
«Зейтц» из ФРГ полностью 
амортизированы. Сейчас мы 
их меняем линиями из ГДР. 
Однако нависла новая пробле
ма — острый дефицит буты
лок для розлива минеральной 
воды. Большие затруднения 
возникли со снабжением по
лиэтиленовыми ящиками, кро- 
непробками, этикетками.

К. Ц.: —  Картина вами 
обрисована весьма безра
достная.

Ю. Б.: — Это так. Тем не 
менее мне не хотелось, что
бы у читателя сложилось впе
чатление, что у нас опуска
ются руки. Делается мысли
мое и немыслимое для того, 
чтобы обеспечить нормальное 
функционирование отраслей.

Мы не имеем права пере
сматривать тарифные ставки 
на предприятиях табачной 
промышленности, однако пред
принимаем меры по повыше
нию реальной заработной 
платы ее работников за счет 
фокдов материального поощ
рения. Перед Советом Мини
стров СССР поставлен вопрос 
о' выделении республике хотя 
бы двух линий для производ
ства сигарет в твердой упа
ковке.

В объединении «Тбилконди- 
тер» пущена в эксплуатацию 
новая, завезенная из ФРГ, 
линия по производству шо
коладного набора «Ассорти». 
В Тбилиси предполага е т с я 
осуществить строитель с т в о 
бисквитной фабрики мощно
стью семь тысяч тонн. Это 
существенно разгрузит объе
динение «Тбилкондитер», ко
торое в настоящее воемя 
просто задыхается от пере
грузки. При проектной мощ
ности 12,5 тысячи тонн в год 
здесь выпускается 28 тысяч 
тонн продукции. Легко ли ра
ботать в таких условиях? Су
дить вам.

Мы уже говорили о бедст
венном положении Батумской 
кондитерской фабрики. Здесь

Новые цены-новые отношения
Расчетливы* и взвешенные решения все еще в большом

дефицит». И каждое из них не остается незамеченным, все
ляет надежду а то, что наступят лучшие дни, наконец-то 
обозначится я нашей экономике путь от спада к подъему.

Примятое недавно решение 
о повышении закупочных цен 
не виноград относится к раз
ряду таких, которые сулят 
отдачу уже я ближайшее вре
мя. Тем более, что скоро в 
республике начнется ртвели — 
решающая кампаййя в работе 
виноградарей, подвод я щ а я 
итог пройденному за сезон 
пути. И речь не только о воз
можном количественном уве
личении продукции, скорее, о 
возможности качественно под
нять отрасль на новую сту
пень, поскольку цены повыше
ны не только на основные 
производственные сорта. Го
раздо больше — на уникаль
ные и малораспространен
ные.

Как восприняли это реше
ние на местах? В Телааском 
РАНО мы беседовали с глав
ным экономистом по труду и 
зарплата Отаром Хуцмшвили.

—* В общам-то надо откро
венно сказать, что спад, на
метившийся в отрасли, —  го
ворит он, —  во многом объ
ясняется иасоотаетстаием за
траченного труда н его опла
той. Вместе с тем при су
щественно возросших ценах 
на удобрения, технику эконо
мическая эффективность вино
градарства а хозяйствах сни
жается, несмотря на то, что 
а отрасли широко задейство
ваны прогрессивные формы 
организации труда. В таких 
условиях н» вижу болве оп
тимального выхода, чем по
вышенна закупочных цен. Они 
позволят восстановить нару
шенный баланс в экономиче
ских отношениях между про
мышленностью и селом, а 
вместе с тем и заинтересо
вать материально винограда
рей. Однако немаловажно 
учесть и следующий момент, 
особенно в общественных хо
зяйствах. Увеличивающи в с я  
доходы должны в значитель
ной степени использоваться 
для стимулирования  ̂ труда 
именно виноградарей. По
скольку но исключено, что 
возросшие поступления а хо
зяйствах могут найти другое 
применение.

Действительно, такая опас
ность существует. Сколько не
отложных и первостепенных 
дел у хозяйственных руково
дителей. Это и покрытие 
убыточности малоэффективных 
отраслей, и внутрихозяйст
венные строительные работы, 
и решение социальных проб
лем. Словом, узких мест а 
работе пока предостаточно, а 
денег, между тем, подчас 
недостает. И тем не менее, в 
первую очередь, следует обе
спечить стимулирование тру
да тех, кто создает основную 
продукцию.

Как н* вспомнить к месту, 
ч»ч именно игнорирование ин
тересов виноградарей, при
крываемое вроде бы благими 
намерениями объявить бой 
пьянству, привело к тому, 
что резко снизилось произ
водстве винограда в приуса
дебных хозяйствах, уменьши
лись площади, занятые лоэой.

Ч  сегодня можно видеть 
г  «вмещенные ив бывших ви

ноградниках овощные и цве
точные парники а соседстве 
с ббхчевыАу* культурами.

Что ж, несложно подсчи
тать производителю, какая 
культура сулит большую вы
году, а какая—убытки. Не учи
тывать эти интересы, значит 
сознательно способствов а т ь 
деградации отрасли, являю
щейся по сути для республи
ки своеобразным поставщиком 
валюты, средством проводить 
бартерные операции.

—* В нынешнем году, — 
продолжает Отар Хуцишви- 
ли, —  использовать новые за
купочные цены а арендных 
подразделениях вряд ли уда
стся, поскольку договорные 
отношения построены без их 
учета. Однако с будущего — 
необходимо переходить на 
новые расчетные цены. В рай
оне из 9.000 гектаров вино
градников за арендаторами 
закреплено около 70 про
центов. Так что, надо ожидать 
существенного роста произво
димой продукции. Активнее 
станут работать люди и в 
приусадебном хозяйстве. Ду
маю, ^же в нынешнем сезоне 
от крестьян поступит на пере
работку гораздо больше ви
нограда, чем в прошлом го
ду, так как они его будут 
сдавать уже по новым заку
почным ценам.

Положительно оценивают 
предпринятый правительством 
республики шаг и в научно- 
производственном объедине
нии «Телави». Это хозяйство 
создано на базе опытной 
станции по виноградарству, 
совхоза и винзавода. Пред
ставилась возможность вы
слушать мнение практически 
всех заинтересованных сто
рон.

— С точки зрения виногра
дарей, — говорит заместитель 
директора объединения по 
научной части Мате Джава- 
хишвили, — это, безусловно, 
оправданный шаг. Улучшится 
уход за лозой, уменьшится 
изреженность, возрастет коли
чество виноградников у насе
ления. Но для винзаводов, 
разумеется, он связан с до
полнительными расходами на 
закупку сырья.. Естественно, 
это скажется на экономичес
ких показателях. Заводы пер
вичного виноделия и без то
го недополучают часть прибы
ли. Они лишены возможности 
производить конечную про
дукцию — разливать вино по 
бутылкам. Так что, видимо, 
следует позаботиться' и о 
дальнейшей судьбе перера
батывающей сферы.

Прямо не было сказано о 
повышении цен на вино Но, 
надо полагать, в перспективе 
предстоит решить и эту про
блему. Логика рыночных от
ношений на позволяет быть 
непоследовательным. Но сто
ит подумать и о покупатель
ских интересах. Наварное, не 
к лицу нам, в республике, 
имеющей давние винодель
ческие традиции, делать вино 
^доступным продуктом. Ско
рее, более целесообразным 
представляется регулирование 
цен на вкна, производимые

начато строительство нового 
предприятия. К сожалению, в 
настоящий момент оно закон
сервировано.

Принимаются и другие ме
ры. Тем не менее не побо
юсь повториться — для ко
ренного улучшения дел в 
названных отраслях пищевой 
промышленности нужны боль
шие валютные средства, а их 
у нас нет.

К. Ц.: — Валютный го
лод — знамение времени. 
Различные отрасли пытают
ся заработать валюту рас
ширением выхода со своей 
продукцией на зарубежный 
рынок, созданием совмест
но с иностранными фирма
ми смешанных совместфих 
предприятий.

Ю. Б.: — Скажу прямо, на 
сегодня такие возможности в 
кондитерской и табачной 
промышленности республики 
весьма призрачны. За рубе
жом этими отраслями мало 
кто интересуется. Да и мы 
связаны по рукам и ногам с 
проявлением собственной ини
циативы. По этой причине мы 
были вынуждены отказаться 
от весьма заманчивого пред 
ложения поставить на внеш
ний рынок две миллиона ко
робок «Ассорти».

Белее активны и удачливы 
по популяризации своей про
дукции за рубежом предпри
ятия безалкогольной и мине
ральноводческой промышлен
ности. Это прежде всего рес
публиканское объедин е н и е 
«Веды Грузии», у которого, 
как вы сами понимаете, ко
лоссальные возможности как 
в расширении розлива мине
ральных вод, так и в увели
чении экспорта своей про
дукции за рубеж. Спрос здесь 
высок не только на мине
ральные воды, но и на воды 
чистых горных источников.

Производственно - торговая 
фирма «Лагидзе» успешно 
работает со своим амери
канским партнером — фир
мой «Рар Эквитиз ЛТД» над 
организацией в Нью - Йорке 
совместной компании «Лаги- 
дэе—США». Активно ищет пу
ти повышения качества своей 
продукции и зарубе ж н ы х  
партнеров вновь созданная 
на базе бывшего объедине
ния «Тбилфруктвод» произ

водственная торговая фирма 
«Кавкасиони»...

К. Ц.: — Хотелось бы от
дельно коснуться вопроса 
деятельности Грузинского 
сахарного комбината. Как 
известно, частью сырья 
его снабжают некоторые 
районы республики, аыра 
щиаающие сахарную свек
лу. Существует мненне. 
что от производства этой 
культуры в наших условиях 
было бы лучше отказаться. 

Ю. Б.: — Я лично сторон
ник этого мнения. Сахарную 
свеклу, в количестве 50 тысяч 
тонн в год, поставляют ком
бинату районы, расположен
ные по соседству с ним. Из 
них вырабатывается всего 
3,5 —> 4.000 тонн с а х а р а .  
Было бы логично отказаться 
от этого мизера и полностью 
перейти на переработку нм‘ 
портного сырья. В таком слу
чае комбинат сможет про
извести в год не 31,5 тысячи 
тонн сахара, а более 80 ты
сяч тонн.

К. Ц.: — Последний воп
рос: как вы представляете 
функционирование отрас
лей пищевой промышлен
ности республики в усло
виях неизбежного перехо
да на рыночную экономи
ку!

Ю. Б.: — Двумя руками за 
переход к реальному свобод
ному рынку. На первый взгляд, 
быть может, прозвучит пара
доксально, но я считаю, что 
именно предприятия пищевой 
промышленности со всем гру
зом проблем, о которых мы 
сказали и не успели сказать 
в нашей беседе, в условиях 
рыночной экономики будут 
чувствовать себя, как рыба в 
воде. Главное, предприятия 
освободятся от жесткой пла
новой эаорганиэованности, по
лучат, наконец, возможность 
самому реализовать произво
димую продукцию со всеми 
вытекающими из этого обсто
ятельства положительными мо
ментами. В условиях рыноч
ной экономики пищевые отра
сли, несомненно, повысят свою 
отдачу, станут действовать 
эффективнее, сослужат доб
рую службу республике в 
обретении ею экономической 
и политической самостоятель
ности.

ОБЕСПЕЧИТЬ сытной зимовкой все общественное стадо, 
насчитывающее 1.800 голов крупного рогатого скота 
черно-пестрой породы, в том числе шестьсот продук

тивных коров, — нанглавнейшая задача в эти первые осен
ние дни кормодобытчиков колхоза села Джапаридзе Цител- 
цкаройского района.

Прочная кормовая база, разнообразный рацион питания 
позволят животноводам реализовать свои планы — получить 
в среднем от каждой фуражной коровы по три тысячи кило
граммов молока вместо 2.500 килограммов, предусмотрен
ных контрольной цифрой.

На с н и м к а х :  на заготовке кормов отличается меха
низатор Федор Конкин; пожнивная пахота в колхозе села 
Джапаридзе. ,

Фото Иосифа Давиташвили. (Фотохроника ГРУЗИН-
ФОРМа для газеты «Заря Востока»).

из уникальных сортов вино
града, а также экспортируе
мую продукцию.

Так илй" иначе, этот вопрос 
пока остается" открытым.

— Давайте взглянем на эту 
проблему с другой точки 
зрения, —  предложила эко
номист объединения, занима
ющаяся вопросами сельского 
хозяйстве Римма Азниашви- 

ли. — У нас в прошлом году 
одним работником, занятым в 
промышленности, выпущено 
продукции в год на 175 ты
сяч рублей, а в сельском 
хозяйстве — лишь на 3.366 
рублей. Конечно, следует учи
тывать специфику каждой от
расли, все еще низкую про- 
изводительн о с т ь  сельского 
труда. Но тем не менее это 
соотношение свидетельствует 
и о том, что труд тех же ви
ноградарей не оценивается 
пока должным образом. -Все 
еще в плену прежних непро
думанных экономических ус
тановок наше сельское хо
зяйство. Возьмем, к примеру, 
систему планирования. Уста
навливаются общие производ
ственные объемы району Гос- 
агропромом республики, а уже 
местное РАПО размещает их 
по конкретным производите
лям. Без курьезов не обхо
дится. Так, производственное 
задание по винограду нам 
планируется и на опытные 
участки. В то время, как из
вестно, наше объединение за
нимается и научной работой. 
Следует предоставлять боль
ше самостоятельности коллек
тивам в решении вопросов, 
связанных с их деятельностью.

Не согласиться с таким 
подходом трудно. Диктат не
допустим а любых формах. 
Однако нередко отвергая его 
со стороны вышестоящих рес
публиканских и районных ин
станций, сами хозяйства при
бегают к нему по отношению 
к своим же производственным 
формированиям.

В этом же объединении, к 
примеру, знакомясь с доку
ментами, эакрепл я ю щ и м и 
арендные отношения, мы об
ратили внимание на одно не
маловажное обстоятельство. 
Практически во всех догово
рах непременным условием 
взаимного сотрудни ч е с т в а 
присутствует пункт о сдаче 
80 процентов сверхплановой 
продукции объединению, есте
ственно, по госзакупочным це
нам.

Это ли проявление демо
кратических начал, почему 
арендаторов следует привязы
вать столь жестко к пред
приятию даже в отношении 
продукции, принадлеж а щ е й  
ему.

Думается, последователь
ность в действиях нужна вез
де: и в отношениях высших
инстанций к хозяйствам, и са
мих хозяйств к арендаторам 
или же кооператорам. Иначе 
не помогут и новые цены. Им 
непременно должны сопутст
вовать новые отношения. Осо
бенно сейчас, накануне завер
шающего этапа в работе — 
сбора урожая.

' Юрий ЛЕВАНИШВИЛИ.
Игорь ПАШАЛИШВИЛИ.

(Спец. корр. «Зари Воето-
М Й,

НА ПУТИ К РЫ НКУ--------------------

Условие -  равные возможности
Мало кому по карману простенькая хлопчатобумажная 

майка, которая, после ее несложной доработки предприимг 
чивымн кооператорами, десятикратно возрастает в стои
мости. Впрочем, нечто подобное свойственно многим дру
гим изделиям «неформальной» экономики. Но не будем ру
бить с плеча, отбросим эмоцми: золотая середина в оцен
ке первых шагов кооперативов, — а нм минуло только 
три года, —  как представляется, лежит между крайними по
зициями ярого их поборника Собчака и непримиримого 
противника Полозкова.

Известный с древности закон сообщающихся сосудов 
ни в коем разе не применим к ассортименту товаров ко
оперативов и государственной торговли. Если на прилав
ках первых можно увидеть все, то последние шокируют 
пустотой. О  разнице же в ценах и повторяться излишне. 
Но было бы опрометчивым огульно поносить кооперато
ров, равно как м критиковать промышленность и гостор
говлю за нерасторопность. Те и другие одинаково опута
ны тенетами половинчатых решений последнего времени, 
от чего в итоге страдаем мы с вами — потребители.

Так, Закон о кооперации ставит перед ее представителя
ми труднопреодолимые заслоны в приобретении государ
ственных ресурсов. Оборудование, к примеру, кооперати
вам обходится я дяа и более раза дороже, чем предприя
тиям государственного сектора. Доступа к фондируемому 
сырью — никакого.

Однако известно, что нет безвыходных положений. 
Вспомним прошлогодний бум на пластмассовую бижуте
рию и завидную раэворотливость при этом кооператоров. 
Но одновременно отметим и исчезновение из магазинов 
пластмассовых же мундштуков, расчесок, бигудей, тази
ков, ведер, канистр... Связь тут непосредственная: коопе
раторы скупали в магазинах «сырье» для сяонх клипс, за
колок, кулонов к прочей мишуры.

Напрашивается безрадостный вывод; пока кооперативы 
и предприятия государственного секторе не будут постав
лены в одинаковые условия, сегодня нам придется поку
пать пятирублевые майки по цене, многократно превышаю
щей номинал.

Неравенство стартовых позиций очевидно, и вызвано 
оно, в первую очередь, тягой определенных сил сохранить 
структуры ..распределительных отношений, выпестованных 
за десятилетия административно-командной системы управ
ления экономикой. Кстати, это проблема из проблем для 
кооператоров Грузин, которую они намерены постав 
центр обсуждения на своем чрезвычайном съезде, наме
ченном на 4 сентябре в Тбилисском Дворце спорта.

(ГРУЗИНФОРМ).

РЕПЛИКА

Шнур с сюрпризом
Человек, который пришел в редакцию с образцом своей 

покупки, сделанной в цхнетском универмаге, прервал отдых 
в горах вовсе не для того, чтобы через газету выразить бла
годарность коллективу Руставского производственного объе
динения «Химволокио». И то, что он рассказал, действитель
но не заслуживает благодарности. Поводом для недоволь
ства послужил «шнур капроновый плетеный», данные кото
рого приводятся в полном соответствии с биркой:

«•Артикул ТО-П40/702 
ТУ 6 ГС С Р 20 25-86 
Длина 10 м 
Цена 0 руб. 70 коп. . . »

И еще два ценных сведе
ния: дата выпуска 7.06.1988 — 
из чего можно заключить, что 
повышенным спросом данный 
шнур не пользовался, что же 
до качества, то штамп ОТК 
на бирке присутствует.

Наш посетитель оказался 
гораздо требовательнее отде
ла технического контроля 
предприятия, потому что ка
чество покупки его категори
чески не удовлетворило. И 
вот почему: «Купил хя этот
шнур для того, чтобы разве
шивать на нем стираное 
белье, жена просила. А для 
чего еще, я вас спрашиваю, 
может такой шнур понадобить
ся? Шнур этот капроновый на
тянули, белье постирали, раз
весили. А когда сняли, увиде
ли, что • том месте, где оно 
соприкасалось со шнуром, 
все — в красных крапинках — 
шнур-то, видите, двухцвет
ный... Поскольку об этих его 
отличительных свойствах — я 
имею в виду способность ли
нять — мы предупреждены не 
были, то и оказались красные 
пунктиры на двух моих сороч
ках, майках, наволочках, дет
ском белье, —  словом, на всем 
том, • что поместилось на деся

тиметровом «шнуре капроно
вом плетеном». Обратите вни
мание еще на одно обстоя
тельство: с одной стороны
окраска этого шнура вроде бы 
непрочная — слиняла. С дру
гой — она оказалась чрезвы
чайно прочной, «перейдя» на 
белье — ни отстирать, ни да
же выварить этот никчемный 
орнамент мы не смогли. За 
70 копеек столько вещей пе
репортили...».

«Благодарим за покупку!», 
трогательно выведено крупны
ми голубыми буквами на яр
лыке этого изделия. А ведь 
действител ь н о, руставскому 
«Химволокну» есть за что бла
годарить всех, кто приобрел 
с благословения ОТК этого 
производственного объедине
ния выпушенный здесь брак 
Хотя, если посмотреть на де
ло с другой стороны, такая 
вот работа меньше всего и 
заслуживает благодарности. 
И остается только порадовать
ся тому, что покупатель 
шнура заглянул по этому по
воду а редакцию, а не отпра
вился прямиком в Рустави 
Есть основания предполагать 
что встретится он там с изго
товителем этого шнура, диа
лог между ними вряд ли бы 
сложился по формуле «будь
те взаимно вежливы». •

Ирина АДАМАШЙИЯИ,

'■Сообщают
рпнртгры ТАСС.

' '  ГРУЗИНФОРМа
«зв»
» Г

ФАБРИКУ — В АРЕНДУ
л .

«Трапеза» — этим ' ста
ринным словом, (гознвчаю- 
щим торжественный обед, 
не случайно назвали свой 
новый кухонный гарнитур 
работники Тбилисской ме
бельной фабрики № 3.
Функционал ь н о отвечая 
всем современным требо
ваниям, он в то же время, 
благодаря декоративным 
элементам в отделке, соз
дает в квартире празднич
ную атмосферу.

Почти ежегодное обнов
ление ассортимента стало 
на фабрике традиционным. 
Поэтому продукция пред
приятия не задерживается 
в магазинах, а идет, что на
зывается, «с колес». Такой 
стабильный спрос помога
ет систематически получать 
солидную прибыль. В ны
нешнем году, напрнмер, 
ожидается, что ее размер 
достигнет 10 миллионов 
рублей. Неплохой показа
тель для коллектива, чис
ленность которого не до
ставляет и трехсот человек.

— К сожалению, нэ этой 
суммы нам остается всего 
лишь 13 процентов, — го
ворит директор фабрики 
Георгий Ахвледиани. — Ос
тальное забирает госбюд
жет, объединение «Груз- 
леспром». Платим и другие 
немалые налоги. И это лрн 
том, что находимся на са
мофинансировании.

СТРАДА 
В ФРУКТОВЫХ САДАХ

С превышением выпол
нили планы заготовим ко
сточковых плодов тружени
ки колхозов имеий Крквн- 
дзе и села Опурчхетм зо
ны города Цхалтубо. Боль
шое количество яблок, слив 
доставляет на .,, приемные 
пункты и сельсцое населе
ние,

В то же время доставка 
сдерживается кз-Яа нерит
мичной работы транспорта, 
что, а свою очередь, вызва
но нехваткой горючего. 
Всего хозяйства эоны горо
да сдали три тысячи томи 
косточковых плодов  ̂ при 
задании 3.350.

8 эти дни массовый „сбор 
плодов ведут практически 
все районы республики. На
ращиваются темпы „ работ 
в яблоневых и грушевых 
садах. 8 плодоводческих 
хозяйствах наилучший уро
жай выращен в арендных 
коллективах, где каждый 
член такой бригады мате
риально заинтересован ■ 
высоких конечных резуль
татах работы,

МИТИНГ 
СОЛДАТСКИХ МАТЕРЕЙ

На центральной площади 
столицы Украины состоял
ся митинг солдатских ма
терей. Поводом к его про
ведению послужило то, что 
в последнее время участи, 
пись случаи самовольного 
оставления юношами, при
званными с Украины, воин
ских частей, дислоцирую
щихся в республиках За
кавказья, Средней Азии и 
в ряде других регионов 
страны.

Прибыв в Киев, группа 
военнослужащих обрати
лась в приемную Верхов
ного Совета УССР с прось
бой предоставить им воэ- 

ч можность л р о д о лжать 
службу на территории рес
публики. Аналогичное об
ращение последовало так
же к командованию Киев
ского военного округа.

В соответствии е дейст
вующим законодательством 
военнослуж а щ и е, само
вольно оставившие воин
ские части, до принятия 
официального решения бы
ли отправлены на гарнизон
ную гауптвахту. Часть из 
них в ответ объявила голо 
довку. Одновременно их 
матери организовали пике 
тирование штаба округа. 
На встрече с женщинами 
представитель политотдела 
штаба н Управления окру
га подтвердил основанную 
на Законе СССР 'о  всеоб
щей воинской обязанности 
позицию командования ок
руга о необходимости воз 
вращения их сыновей и 
прежним местам службы.

ВЫПУЩЕНА ~ ' 
ПАМЯТНАЯ МОНЕТА

Новая памятная .монета 
нз медно-никелевого спла
ва пополнит коллекции ну 
ммэматов. Сегодня Госбанк 
СССР выпустил в. обраще
ние монету достоинством 
одни рубль в связи с 500 
летнем со дня рождения 
выдающегося деятеля' ся«Г- 
вянской культуры Франци 
ска Скорины. Ее тираж — 
три миллиона штук^ в том 
числе четыреста тысяч — 
улучшенного качества.
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Сейчас идут интенсивные кон
сультации и вырисовываются под
ходы. Не исключаю никаких ша
гов для того, чтобы эти консуль
тации завершились успешно. Ду
мается , мы должны все сделать, 
дли того, -чтобы арабский фак-4 
тор был задейотвован по-настоя
щему. В конечном счете, только 
люди, которые не в ладах с ло
гикой, могут отказаться от та
кой перспективы. Включаю в их 
число и президента Ирака. Мы 
должны все сделать. ч*обы ни 
одна из сторон не воспользова
лась какими бы то ни было по
литическими ошибками в прово
кационных целях. Пока у нас 
есть взаимопонимание, что так и 
надо, действовать, хотя раздают
ся голоса, призывающие к дру
гим методам.' Думаю, мы долж
ны придерживаться позиции, ко
торую мы заняли, сочетая прин
ципиальность. твердость с гибко
стью и поиском политических«ре
шений. Сотрудничество продол
жается. Мы каждый день осуще
ствляем многосторонние контак
ты по этим вопросам, происхо
дит обмен мнениями — и закры
тый. и открытый. Надеюсь, что 
и на вторую часть вопроса я то
же ответил: существуют ли рас
хождения? До сих пор мы дей
ствуем, сотрудничая, согласовы
вая все вместе.

Вопрос корреспондента Госте- 
лерадио СССР:

Какие были приняты решения 
с целью стабилизации советской 
экономики, особенно в том, что 
касается состояния потребитель
ского рынка? Возможно ли воз-̂  
никновение такой ситуации, ког
да из-за внутренних проблем на
шей экономики будут сокращены 
поставки советской нефти в даль
нейшем как в Восточную, так и 
в Западную Европу?

М. С. Горбачев: У нас есть два 
подхода к стабилизации эконо
мики. это комплекс1 неотложных 
мер. Что касается так называе
мого связывания «горячих» де
нег — это перекрытие каналов 
быстрого наращивания денежных 
доходов. Но не за счет сверты
вания производственной и эконо
мической активности, а за счет 
того, чтобы доходы росли адек
ватно конечным результатам. На 
этот счет целая программа выри
совывается. Далее. Признано не
обходимым на этапе стабилиза
ции экономики сохранение хо
зяйственных связей. Они очень 
сильно нарушены, что сказыва
ется на деятельности производ
ственных коллективов и экономи
ческих результатах. Будем ис
пользовать и административные 
методы, то есть методы центра
лизованные.

Думаю, это не должно удив
лять, поскольку, если вы проана
лизируете аналогичные ситуации 
в истории тех или иных госу
дарств, когда они оказывались в 
подобной ситуации, то такие под
ходы тоже использовались. Ведь 
нельзя просто прыгнуть в ры
нок, не решив задачи стабилиза
ции хозяйства. Это не значит, 
что мы через меры стабилиза
ции решим все экономические и 

-социальные проблемы. Нет. Это 
значит, что мы лучше подгото
вим нашу экономику к тому, что
бы двигаться в рынок более ре
шительно. Кроме того, и в пе
риод, когда мы будем осуществ
лять комплекс мер по стабили
зации экономики, мы будем дей
ствовать таким образом, чтобы 
постоянно вводить рыночные 
элементы, создавать рыночную 
инфраструктуру, контролируя, 
какие позиции «отпускать» на 
свободу. Это касается цен на ряд 
продуктов. Тем самым будет по
степенно расширяться рыночное 
пространство. Поэтому ближай
шее время, думаю, оставшиеся 
три месяца этого года и первые 
три месяца предстоящего, будут 
использованы для того, чтобы 
осуществить серьезные меры по 
стабилизации экономики с тем, 
чтобы основательно двинуться к 
рынку.

Второе. Относительно поставок 
нефти. Нам не обойтись без по
ставок: нужна валюта. Поэтому 
наши внутренние потребности, 
наш внутренний интерес будут 
толкать нас к тому, что мы бу
дем искать и наращивать экс
порт. Это была одна из основных 
тем заседания Совета Федерации 
и Президентского довета. Мы 
должны сейчас хорошо порабо
тать над тем, чтобы расширить 
и увеличить экспортные возмож
ности. Такие возможности у нас 
имеются, и мы будем наращи
вать их.

Вопрос Американского телеви
дения: Вчера один из заместите
лей министра иностранных дел 
СССР выразил озабоченность по 
поводу присутствия американ
ских войск на Ближнем Востоке. 
Он сказал, что в краткосрочном 
плане может возникнуть война, 
а в долгосрочном плане нет га
рантии того, что войска уйдут. 
У вашей страны также были ого
ворки. По этому поводу Вы ска
зали, что Вы не санкционируете, 
чтобы советские войска исполь
зовали силу для проведения в 
жизнь санкций ООН против Ира
ка. Очевидно, у Вас есть разно
гласия с политикой США. Може
те ли Вы поделиться мыслями по 
поводу политики США? Считае
те ли Вы неправильным присут
ствие вооруженных сил США 
на Ближнем Востоке и считаете

ли, что они должны уити отту
да?

М. С. Горбачев: Наша позиция 
на этот счет известна. Мы ис
ходим из того, что в конкретной 
ситуации и откликаясь на обра
щение Саудовской Аравии аме
риканское правительство приня
ло такой решение. Это соответ
ствует нормам Устава ООН, но 
при этом мы подчеркиваем: мы 
все должны понимать, что нара
щивание военного противостоя
ния всегда чревато непредсказуе
мыми последствиями. Поэтому 
надо быть очень ответственны
ми всем, чтобы не разразился 
масштабный военный конфликт. 
Это, я думаю, наша общая забо
та. Эту мысль мы постоянно вы
сказываем. Если вы считаете, что 
это расхождение в политике, то 
я думаю, что это. наоборот, сот
рудничество.

И второе. Полагаю, что, делая 
ставку на развязку этого конф
ликта политическими средствами, 
мы тем самым хотим избежать 
возникновения военного конф
ликта и тем самым создать пред
посылки для того, чтобы и в во
енном отношении ситуация вер
нулась к первоначальному со
стоянию. Не думаю, что амери
канское руководство после того, 
когда будет найдено политиче
ское решение этого конфликта, 
будет сохранять военное присут
ствие в регионе. Думаю, когда 
будет найдено решение, будет 
найдена и гарантия этого реше
ния. Полагаю, что чем быстрее 
будет после этого происходить 
военная разрядка, тем спокойнее 
все мы будем себя чувствовать.

Вопрос корреспондента
ТАСС: Не могли бы Вы внести 
ясность, сколько концепций пе
рехода к рынку рассматрива
лось — одна правительственная 
или две, вместе с так называе
мой концепцией Шаталина? Ко
торая из них получила одобре
ние и с чем Вы намерены выйти 
на Верховный Совет?

М. С. Горбачев: Самое удиви
тельное, что мы все так ратова
ли за плюрализм, за альтерна
тивы при обсуждении крупных 
вопросов ради сопоставления 
различных мыслей, подходов, 
чтобы иметь ' выбор. А теперь 
вдруг, когда мы реально оказа
лись в этой ситуации, возникло 
огроМное беспокойство, и пресса 
наша включила все свои ресур
сы для того, чтобы из этого 
сделать чуть ли не трагедию. 
Я считаю, это хорошо, что у нас 
есть из чего выбирать. Вы по
смотрите, была специально со
здана группа во главе с акаде
миком Аганбегяном, которая 
рассмотрела 50 листов различных 
вариантов. Не только полно
масштабных программ, но и ва

риантов, альтернатив решения 
тех или иных вопросов, связан
ных с переходом нашей эконо
мики к рынку. Так что идет нор
мальный политический процесс, 
который отвечает нынешнему 
этапу перестройки и демократи
зации нащего общества. Это во- 
первых. Поэтому прошу журна
листов, когда возникают такие 
ситуации, приветствовать это, а 
не делать в связи с этим страш
ные глаза и особенно — страш
ные выводы.

Второе. На заключительном 
этапе сейчас все сводится к 
тому, что есть очень серьезные 
наработки, очень серьезный 
проект программы, подготовлен
ный группой академика Шата
лина. И есть предложения, 
проект, выдвинутый прави
тельством. Мы считаем и сегодня 
так условились, что надо выхо
дить с одним проектом, причем 
таким образом поступить, когда 
мы завершим работу оконча
тельно.

В связи с дискуссией в послед
ние два дня возникла потреб
ность поработать еще пример
но с неделю, чтобы получить 
проект программы, который 
можно предложить для обсужде
ния.

Причем мы решили действо
вать так: когда такой проект по
явится, а он -именно в ближай
шие дни должен появиться, 9о 
этот проект будет направлен 
Верховным Советам всех респуб
лик и в Верховный Совет СССР. 
Считаем, его обсуждение в Вер
ховных Советах республик, при
нятие или какая-то доработка, в 
том числе и в Верховном Сове
те СССР, даст возможность окон
чательно прийти к тому доку
менту, который выражал бы 
общее согласие. Вот, собственно, 
в такой ситуации мы находимся 
с проектом.

Вопрос Эй-би-си (Австралия): 
«Комсомольская правда» сегодня 
опубликовала комментарий о 
том, что сейчас в СССР самая 
большая нехватка не мяса, та
бака или других каких-то това
ров, а доверия к правительству. 
Один министр уже уволен из-за 
положения с табачными из
делиями. Планируется ли уволь
нение других руководителей, 
чтобы преодолеть кризис дове
рия к правительству?

М. С. Горбачев: Придержи
ваюсь такой точки зрения, что 
сейчас, когда мы вошли в фазу 
глубоких перемен, когда перед 
нами стоят огромные преобра
зовательные задачи, когда мы 
очень мало времени имеем в рас
поряжении, ибо деструктивные 
процессы в экономике, да и в 
социальной, политической сфе
рах могут помешать нам идти 
дальше, мы сейчас себе не мо

жем допустить такую роскошь, 
как перетряску политических 
структур и на союзном, и на 
республиканском уровнях. Тем 
более что эти структуры сфор: 
мированы и действуют на про
тяжении только полутора лет 
или нескольких месяцев. Народ 
от нас ждет сейчас практиче
ских мер, практической работы, 
решения практических вопросов, 
продвижения нашей ситуации к 
улучшению. Если мы перед ли
цом этих ожиданий позволим 
втянуть себя во всесоюзную пе
репалку, перетряску политиче
ских и управленческих структур, 
то мы нанесем большой ущерб 
работе, которую мы должны вы
полнить в ближайшие месяцы.

Исключает ли это то, что мы 
будем вносить те или иные кор
рективы в эти структуры, в со
став кадров, или мы, может 
быть, создадим еще какие-то 
структуры, от чего-то будем от
казываться, чтобы эффективно 
действовать, решая задачи это
го ответственного этапа? Нет, 
не исключает.

Выступая на Президентском 
совете и Совете Федерации, я 
сказал, что, наверное, следует 
допустить мысль, что потребует
ся усиление президентской вла
сти, более эффективное ее функ
ционирование. Может быть, в 
связи с этим потребуется вне
сение каких-то изменений в 
структуру и в деятельность пра
вительства. И там, где мы бу
дем видеть слабости, там, где 
какой-то участок ведется не
компетентно, мы будем прини
мать кадровые решения для то
го, чтобы вопросы решались 
компетентно. Наше время, ду
маю, требует такого подхода. 
Это взвешенный, ответственный 
подход.

Вопрос корреспондента Япон
ского телевидения: Сегодня на
чинается поездка г-на Шевард
надзе по АТР. Это означает под
готовку Вашего визита в Японию. 
Скажите, пожалуйста, Михаил 
Сергеевич, когда Вы будете в 
Японии и какие новые предложе
ния у Вас есть в связи с терри
ториальным вопросом?

М. С. Горбачев: Я думаю, что 
созревает время для моей поезд
ки в Японию. С обеих сторон про
является интерес, чтобы придать 
новую динамику, поднять на но
вый уровень и выйти на новые 
формы сотрудничества между 
двумя странами-соседями. По
этому есть такое понимание и в 
правительствах, и в широких об
щественных кругах. Я знаю на
строение наших общественных 
кругов, встречался недавно с 
представителями японской обще
ственности и, в общем-то, слежу 
за тем, что там происходит, осо
бенно за тем, что касается наше

го сотрудничества. Мне кажет
ся, созревают условия, и мы на
деемся, что этот визит состоит
ся весной. Ну, весна — дело ра- (- 
стяжимое. вы хотите уточнить— 
когда именно? Когда зацветет 
сакура Йли до этого? "Вижу, япон
цы стали очень точными людь
ми — современная жизнь их к 
этому, так сказать, приучила. Мы 
еще не дошли до такой стадии, 
поэтому я скажу вам: весной. 
Что касается последней части 
вопроса, то, знаете, есть кон
текст, в котором действуют и то 
и другое правительства. Мы от
крыты для того, чтобы обсуж
дать любые вопросы.

Вопрос обозревателя «Правды»: 
Каковы перспективы заключения 
Союзного договора? Успеется это 
сделать в этом году или рабо
та слишком сложна и будет про
должена?

М. С. Горбачев: Я высказал
свою точку зрения по этому во
просу, оказавшись во время от
пуска на военных маневрах в 
Одессе. Уверен, нам нельзя мед
лить в обсуждениях и выработке 
этих предложений. И должен 
сказать, что на Президентском 
совете очень интересная дискус
сия на этот счет была. Она все
ляет уверенность. Дискуссия шла 
вокруг предложений, которые 
уже отражали согласие центра и 
республик. Предложения эти да
же оформлены были в виде про
екта. Мы сочли, что на этом Пре
зидентском совете и Совете Фе
дерации мы можем только обме
няться мнениями, высказать свое 
суждение, оценки. Однако мы не 
имеем полномочий — ни центр, 
ни представители республик — 
эти оценки фиксировать, потому 
что это касается Верховных Со
ветов всей страны, это касается 
и народов. Но то, что мы дви
жемся к пониманию нового со
держания, новой сути нашего 
Союза,— это несомненно.

И знаете, я почувствовал, что 
жизнь подталкивает всех к со- 

хтрудничеству. Есть понимание в 
обществе и на политическом 
уровне, что мы можем выбраться 
из трудностей и успешно дви
гаться в будущем, сохраняя со
трудничество, взаимодействие. 
Твердо звучала тема: нам необ
ходимо единое экономическое 
пространство, а это значит — 
единая валюта, таможня, банк, 
но с учетом уже того, что это. 
все будет происходить в Союзе 
суверенных государств. То есть 
мы должны уйти от прошлых 
форм сотрудничества, к новым 
прийти, раскрыть потенциал Со
юза по сотрудничеству в новых 
формах. Убежден, что эту рабо
ту надо вести, она не простая. 
Не зря ведь мы пригласили все 
автономии. Это ведь тоже су
щественный элемент нашего го

сударства. нашей страны, наше
го общества. И они настаивают, 
чтобы ни один принципиальный 
вопрос, касающийся будущего 
страны, без их участия не ре
шался. Весь комплекс вопросов, 
относящихся к теме: каким дол
жен быть наш Союз,— это. мо
жет быть, сложнейший комплекс.
Я сейчас с большим оптимизмом 
могу говорить, что мы будем 
продвигаться успешно, и то, что 
мы договорились перенести дело 
на уровень подготовительного ко
митета, составленного уже из ру
ководителей республик и Сою
за, позволяет надеяться, что этой 
работе будет придана большая 
динамика. -*

Вопрос непредставившейся 
журналистки: Господин Гор
бачев, Вам предстоит до конца 
года большое количество поез
док. Хотела бы знать, когда Вы 
поедете в Испанию. Какова для 
вас важность и значимость та
кой поездки?

М. С. Горбачев: Прежде все
го хочу сказать, чт буду до 
предела ограничивать свои 
поездки в это время за рубеж — 
до возможного предела, потому 
что есть поездки, встречи, ко
торые просто нельзя отложить 
при всей напряженности работы 
и Президента, и правительства, 
и всех, кто сегодня должен ре
шать ответственные задачи на 
этом этапе перестройки. Ч+о ка
сается визита в Испанию, это, я 
бы сказал, давнишнее мое же
лание. С этой страной у нас раз
виваются очень плодотворные 
связи, они все время расширя
ются. И поэтому и обмен, и по
литический диалог у нас идет. 
Но ясно, что мы должны все 
время проводить сверку часов, и 
поэтому я считаю визит в Ис
панию актуальным, хотя не могу 
сейчас точно сказать, когда мне 
удастся его осуществить.

Вопрос корреспондента «По
литики» (Югославия): Михаил
Сергеевич, не можете ли расска
зать о модели, которая разраба
тывается группой .Шаталина? 
Это будет целостный проект пе
рехода- к рынку или концепция 
экономической основы Союзно
го договора?

М. С. Горбачев: Думаю, до
стоинство проекта, подготовлен
ного группой академика Шата
лина, состоит в том, что здесь 
органично сочетаются два под
хода. Первый — что мы должны 
иметь реалистическую, эффек
тивную программу перехода к 
рынку, но уже с учетом реаль
ной ситуации и тех тенденций, 
процессов, которые происходят 
в Союзе. Сейчас попытки пред
ложил программу перехода к 
рынку, которая бы игнорировала 
тот факт, что сегодня уже дру
гое положение республик, это

уже реальность,— можно ска
зать, что такая программа обре
чена.

Что касается программы, о 
которой идет речь, она получи
ла какую-то поддержку со сто
роны республик, поскольку они 
сами участвовали в ее формиро
вании. И в правительственной 
программе, которую я смотрел 
еще, скажем, в сыром виде, мно
гое перекликается с проектом 
группы Шаталина. Да это и по
нятно. Во-первых, все имеют 
дело с реальностями одного об
щества, учитывают импульсы, 
которые дают новые процессы. 
Мне кажется, на завершающем 
этапе сопоставление как раз 
этих двух альтернативных 
проектов дает возможность 
столкнуть мысли, идеи, подхо
ды и найти наиболее оптималь
ное решение. А вообще вырисо
вываются по трем-четырем по
зициям наиболее, так сказать, 
серьезные расхождения. Вот 
они, наверное, и станут предме
том более углубленной научной 
дискуссии специалистов и поли
тиков.

Вопрос о ценах — одна тема, 
вопрос, что такое стабилизацион
ные меры, их характер,— дру
гая тема. Как быть с налогами, 
с налоговой политикой и фор
мированием бюджета? Как с ва
лютой теперь быть, поскольку и 
в этом вопросе должна быть яс
ность, как ее зарабатывать и как 
распределять, использовать? Все 
это, я думаю, еще будет под
вергнуто дополнительному ана
лизу, и мы получим в конечном 
счете тот проект, который смо
жем предложить республикам, а 
обсуждение в Верховных Сове
тах республик и в Верховном 
Совете СССР, я полагаю, даст 
еще много пищи для того, что
бы выйти на окончательно про
думанный, взвешенный, всеми 
принимаемый проект программы.

После того, когда она полу
чит одобрение и в Верховных 
Советах республик, и союзном 
Верховном Совете, мы будем 
иметь такой документ. Наверное, 
он будет доработан, а не просто 
одобрен — это ясно. Сейчас у 
нас ни в одной республике ни
чего просто так не одобряют, 
эти времена позади. Все подвер
гается сомнению, тщательному 
анализу. Но когда документ по
лучит принципиальное одобре
ние и будут высказаны дополне
ния, которые будут так или ина
че осмыслены, включены, синте
зированы в этом проекте, тогда 
мы получим документ, на осно
ве которого пойдет работа. На
верное, затем придется его 
^твердить Указом Президента 
уже как документ, в котором 
зафиксировано согласие всех 
республик. (ТАСС).

НАДЕЖДЫ 
И Т Р Е В О Г И

Сообщения и» Армении 
гю стрмю цм в последим* 
дни, есеяйим надежду, что 
еммми правоохранительных 
органов республики и во
оруженных формирований 
Армейского о б щ  еиацмо- 
иеяьнег* движение удастса 
расформировать и разору
жить так иааываамую Ар-
МвМГШГШ лап ШУ11ДЬМУ1 дв*
мжо.

Об этом свидетельствовали 
и цифры. В период с 27 авгу
ста по 1 сентября доброволь
но сдано н изъято 136 единиц 
огнестрельного оружия, 44 
миномета, 11 градобойных 
орудий, 255 снарядов, 166 
гранат, около 13 тысяч бое
припасов, 48 транспортных 
средств. Ряд незаконных во
оруженных формирований а 
Шемшвдмнском, Аштаракском, 
Севанском и других районах 
республики заявили о своем 
самороспуеке, сдали похи
щенное оружие, боеприпасы и 
транспорт*

Но вызывает тревогу то, 
что процесс сдачи оружия и 
расформирования незакон
ных группировок в Армении 
начал утихать. 2 сентября не 
зарегистрировано ни одной 
сданной или изъятой единицы 
стрелкового оружия. Не посту
пило сообщений об этом и а 
первой половине дня 3 сентя
бря, А ведь не руквх у бое
виков тыевчи единиц стрелко. 
вого и автоматического ору
жия.

8 то ж* время продолжают, 
св захваты оружия и обстре
лы военнослужащих. Возле 
населенного пункта Агарак 
ААегрииского района Армении 
произошло вооруженное на
падение на автомобиль УАЗ- 
469, а котором находился майор 
8. Кочеико и двое солдат вну. 
треинмх войск. Военнослужа. 
щме возвращались ие райцен
тра Мегри в поселок Нювади. 
8 пути произошла поломка 
машины, и водитель занялсв 
ремонтом. Неожиданно у во
енной машины резко затормо
зили светло-зеленые «Жигу
ли» без номерных знаков. Вы
скочившие на дорогу 5 чело
век, вооруженные автомата
ми, открыли огонь по земле, 
эасИгавив, доеннослужещих 
отойти от автомобиля. Майор 
Коченко оказал сопротивле
ние террористам и те пусти
ли автоматную очередь по 
офицеру, ранив его. Осталь
ные военнослужащие не по
страдали. Похитив 3 автомата 
и боеприпасы к ним, налетчи
ки скрылись.

8 иочно* время 1 и 2 сен
тября с территории Венского 
района Армении были обстре
ляны войсковые нарвды вну
тренних войск* расположенные 
на территории Нахичеванской 
АССР. Личный состав открыл 
ответный огонь,

(ТАСС).

О К О Н Ч А Н И Е .
Если Запад имеет богатей

ший опыт выхода из кризис
ных состояний, то наша стра
на с такой ситуацией сталки
вается впервые. Парадоксаль
ная особенность без истори
ческих аналогов: богатство ре
сурсов —  бедствующее обще
ство, разруха — без войны, 
энергия живой силы — неэф
фективность п р о и эаодства. 
Наш кризис —1 недопроизвод
ства. Общим корнем проб
лем, как бы мы не лукавили, 
является несостоятельность си
стемы. Кризис социализма, 
социалистической идеи сопро
вождается распадом прежних 
общественных связей,

ВСЯ ПРАКТИКА «строи
тельства» завела обще
ство а тупик — такова 

жестокая реальность. Выход 
один — сойти на пути, прото
ренные человеческой цивили
зацией, обогащая движение 
историческим опытом. Тем бо
лее идею социальной спра
ведливости ие отрицает ни од
но демократическое и право
вое общества Двигаться впе
ред можно только по дороге 
прогресса «месте с другими 
народами, дружелюбные лица 
которых нам недавно откры
лись. Казалось, о чем спор? 
Но вот здесь - то и возникает 
явление идеофобии, восполь
зуемся этим словом для обоз
начения боязни... идеологии, 
почти перяородного страха 
перед таинственным тотемом 
— со своими символами, ри
туалами, заклинаниями. «Экс
плуатация», «капитализм», «ча
стная собственность» и т. п. 
наводят ужас на сами по се
бе, они знаки политической 
нелояльности, за которую рас
плачивались жизнью...

Доктрина социализма сего
дня имеет, может быть, более 
уем прежде, неясные пред
ставления о своем предмете. 
Масштабы насилия имели па
губное следствие как для са
мой реальности — вместо 
светлого здания социализма 
выросло странное сооруже- 
нме, в котором неудобно че
ловеку,—так и для теории, пре
вратившейся в сектантское ве
роучение, закрытое от всего 
нового.

Как бы ни сложилась даль
нейшая судьба марксизма, об
ществоведы обязаны дать все
стороннюю оценку теории и 
практике социализма. Почему 
ие 'получилось? В принципе 
нужно ли «строить» сложней
ший объект — общество? По 
теории, в которой мифотвор- 
ство преобладает над научным 
знанием? Конечно, поиск об
щественных закономерностей 
будет продолжаться — такова 
логика познания. Но если об
ратимся к западной мысли об 
обществе, то в ней оказыва
ется куда больше адекватных 
реальности мдей, чем а на
шей хваленой социальной тео
рии.
* Иногда говорят: ■ борьбе 

за социализм мы потеряли 
человека. Так ли? Был ли он 
там?

За движениями масс, дикта
турой пролетариата, вождей,

партии исчезала даже тень че- 
ловеческбй индивидуальности-. 
Поэтому так труден учебный 
курс марксизма для восприя
тия, что его апостолы самые 
простые вещи могут превра
тить а непонятные. За часто
колами цитат, за полемически
ми высказываниями нет че
ловека.

Человек, в этом убеждает 
вся история, должен быть эпи
центром философского миро
воззрения, антропологизм — 
соль любого философского 
творчества. После аутодафе 
идеализма человеку, кажет
ся, «аозяращается» свобода 
духа. Позволю сослаться на 
философа Н. Бердяева: «В
коммунизме есть здоровое,

ПАРТИЙНЫЕ, идеологиче
ские запреты касались 
главного — д у х о в ной 

свободы. Истинной же мерой 
человека является полет мыс
ли, фантазия свободного ра
зума. Как же исключить их?

Низвести человека до жи
вотного страха. Борьба с «ан
типартийными» и «антисовет
скими» элементами велась с 
помощью террора. Даже в по
следующих поколениях оно 
отзывается утратой достоин
ства и малоценности человече
ской жизни.

Опыт социализма поучите
лен, особенно относительно 
главного постулата: социа
лизм — это общественная соб
ственность Так ли? Следует ли

Пережив перипетии экспро
приации, конфискации, нацио
нализации, раскулачивания и 
т. п., нынче собственность 
опять стоит перед обществом, 
виновато потупив взор. И если 
пора реабилитировать невин
но осужденных, покалеченные 
судьбы живых, то собствен
ность —  в их числе. Она бы
ла яблоком раздора, предме
том классовой вражды, клас
сового антагонизма. И что же, 
стае общей, она оказалась не 
мила никому! Социальный экс
перимент, стоивший значи
тельно дороже, чем сама соб
ственность, закончен. Доказа
на ее причастность, но не ви
новность. Справедливость в 
обществе не достигнуть наси-

ботиться о ней. Свободная 
экономика, где нет идеологи
ческих споров о собственно
сти: какая лучше, себя скоро 
проявит и начнет кормить лю
дей. Собственность —; она или 
есть, или ее нет.

*  *  *

НОНЕЧНО, отказ от преж
ней ориентации болез
нен. Старшее поколение 

видит в этом крушение своих 
идеалов, всего, что было в 
жизни связано с лучшей по
рой — молодостью. Но ны
нешняя образованная моло
дежь обязана понять эти ве
щи, не играть словами, лозун
гами, призывами: кровь отрав
ляет и надолго. Участники кро
вавых актов — потерянные для

лого о века. В ней более чем 
столетие действуют ие фикси
рованные нами тенденции 
внутреннего саморазвития, са
морегуляции, связанные с на
учным и техническим прогрес
сом. Реальные блага развитых 
обществ переубеждают нас 
относительно социальной мис
сии частного капитала. Созда
ние социальной защиты по
средством налоговой системы, 
правового государства оче
видно. Это не беспроблемное 
общество, но рост и высокий 
уровень жизни неоспоримы. 
Насыщенность рынка позволя
ет оплачивать труд работника 
достаточно высоко. Если фер
мер платит в сезон наемному 
рабочему 4—6 долларов в

верное и вполне согласное с 
христианством понимание жиз
ни каждого человека, как слу
жение сверхличной цели как 
служение не себе, а великому 
целому. Но эта верная идея 
искажается отрицанием само
стоятельной ценности и до
стоинства каждой человече
ской личности, ее духовной 
свободы».. Воинствующий ду
хоборческий материализм ком
мунизма есть явление духа, а 
не материи, есть ложная на
правленность духа».

Что доскажет нам знание о 
человеке, о причине полити
ческих процессов 30-х годов? 
Репрессии были «заложены», 
как говорят кибернетики» в 
программу социального пове
дения X съездом партии 
(1921 г.), приговорившим пар
тию, а вместе с ней и идео
логию, к единомыслию, т. е. 
к самоуничтожению и мораль, 
ной деград а ц и и запретом 
фракционности. Нет-нет, да и 
слышим мы эти отзвуки в при
зывах сохранить «единство 
партии». Что оно означало на 
деле? Человек не смел ду
мать и поступать вопреки ре
шению большинства.

Правила дореволюционной 
нелегальности и подполья ста
новились маниакальной навяз
чивой идеей.

Ученые-психологи еще объ
яснят нам, какой заряд исте
рии получает общество, вы
нужденное существовать в 
стрехе и раздвоенном созна
нии. Наблюдая за Штирлицем, 
я всегда думаю, может ли 
человек в ситуации взаимоис
ключающих мотивов сохранить 
высокие ценности? А  если рас
пространить это на общество, 
заставляя людей существоаеть 
не по внутреннему согласию 
с самим собой, а сообразуя с 
партийными требовани я м и? 
Что происходит с человеком, 
живущим не по велению со
вести, а по требованию идео
логии?

все позитивы социализма вы
водить из желаемых преиму
ществ общественной собствен
ности? Вот привычный ход 
«рассуждения»: общественная 
собственность прогрессивна, 
она объединяет людей. За
темняется философская сущ
ность проблемы. А она такова: 
понятие собственности — не 
только экономическая катего
рия. Сняв с нее классово-идео
логические наслоения, увидим, 
что собственность — это мате
риальная основа духовной при
надлежности человека самому 
себе. Это личностное отноше
ние. Вещь принадлежит чело
веку как реализованная спо
собность, опредмеченный в 
продукте деятельности талант, 
затраченная энер-ия, умение, 
вкус.

Собственность станов и т с я 
предметом забот, радости, 
вдохновения. Посредством ее 
мы утверждаем себя в обще
стве, обретаем достоинство и 
права. Как общественный ин
ститут, право также начинает
ся с собственности, образуя 
инфраструктуру правовых от
ношений. Собственность за
ставляет уважать труд пред
метно, как вещь, созданную 
руками другого человека. Ну 
и, конечно, отсюда — береж
ливость, хозяйственность, ко
торые мы по своей привычке 
«не иметь» утратили. В мас
штабах общества эта черта — 
огромная брешь в бюджете.

Социализм должен исклю
чать не собственность частно
го лица, а условия присвоения 
чужой собственности с помо
щью права. Вот существенное 
приобретение века, идущего 
вое-так и к отрицанию наси
лия.

Историческая судьба собст
венности — взлеты и падения; 
от признания ее «священности 
и неприкосновенности» до 
полного отрицания права на 
нее, а вместе с ним досто
инства гражданина. •

лием. Отнять, разделить, пе
рераспределить — лишь по
велительные глагольные фор
мы этого насилия. Сама же 
собственность—осноаная пру
жина в механизме, называе
мом производством. А пуско
вым действием этой пружи
ны — собственности — явля
ются развитые потребности 
культурного человека. При на
личии собственности они пре
вращаются в деятельность ду
ха и предприимчивость, пока 
весьма незаметные на фоне 
умственной, душевной лено
сти, в которой пребываем. Ли
шенные собственности, всей 
логикой своего положения мы 
приведены в настоящее со
стояние бездеятельности и не
верия. Отчуждение собствен
ности от личности в масшта
бах «истории общественной 
собственности» привели к кри
зису личностного начала. Вот 
другое следствие отказа от 
антропоцентризма в идеоло
гии.

Мы имели случай наблю
дать, как единственным субъ
ектом общественной собствен
ности было государство. И что 
же? Была самая жесткая фор
ма эксплуатации а низкой оп
латой работников. В итоге? 
Казенное имущество в казен
ном доме, оловянная кружка 
на цепочке — вот чем была 
общественная собственность. 
Аморальность была неизбеж
на. Теперь в учебниках стара
ются писать об общественной 
собственности по-новому, как 
о владении в ассоциации с 
другими. Опять ложь. Это ча
стная собственность, но в 
другой форме. Общественная 
собственность лишается лич
ности, рано или поздно кто- 
то становится монопольным ее 
распорядителем. У нас— парт
аппарат бесконтрольно и ра
сточительно распоряжался ею.

Как только собственность 
обретет хозяина, он станет за-

добра люди. Много раз бла
гие начинания оказывались 
скомпрометированными, если 
проливалась кровь, если со
вершалось насилие.

Революция как позитивная 
установка так долго внедря
лась в сознание, способно ли 
теперь общество удержаться 
от повторения? Проникнуться 
трагизмом событий, когда сын 
шел против отца, брат против 
брата. Революция для ее со
временников всегда кошмар 
из крови, надругательства и 
насилия. В человеческом пла
не она — несчастье, разоре
ние очага, смерть близких. 
Это никогда не восстановимые 
ценности культуры, акт вар
варства по отношению к свя
тыням.

Цивилизацией в трагическом 
опыте выстрадана возможность 
иным путем, через правовое 
демократическое государство 
защитить человека, его жизнь, 
достоинство. Парламентский 
путь, прогрессивная направ
ленность идей, этика ненаси
лия привлекают все большее 
число сторонников. Общече
ловеческие устремления во 
внешней политике оказались 
быстро подхвЛены и приня
ты. Во внутренней жизни мы 
часто сталкиваемся с обрат
ным. С классовым подходом 
не хотят расстаться многие. 
Общечеловеческое все еще 
видится как абстрактное и эфе
мерное. А классовый подход, 
вот он: процветает «теневая» 
экономика, как же этого не 
видеть, как смириться? Рестав
рация капитализма! Разве за 
тем мы горели в огне трех 
революций? Такой вот ход 
мысли..

Помилуйте, возможна ли 
реставрация . того, чего нет? 
Можно отреставр и р о я а т ь 
храм, картину, вещь. Но мож
но ли реставрировать эксплуа
тацию на исходе 20 века? За
падная экономика идеологиче
ски огрублена реалиями прош

час, где же здесь эксплуата
ция? Экономическая сущность 
индустриального производст
ва — а образовании и движе
нии капитала. Этот механизм 
выявил Маркс. И, вероятнее 
всего, «самовозрастание» ка
питала на основе прибыли яв
ляется универсальным зако
ном производства. Уничтоже
нием частной собственности 
был сломан, остановлен .меха
низм саморазвития, способный 
активно производить новые 
стоимости. Наша экономика 
страдает от немощности капи
тала, уродливости его обли
ка. Государство, став моно
польным капиталистом, не 
могло состязаться в гибкости 
и изобретательности с пред
принимательством.

Социализм — категория не 
экономическая, а социальная, 
он решает вопросы социаль
ной справедливости, но... на 
основе материального изоби
лия, созданного эффективной 
экономикой, высокого уровня 
производственной культуры. 
«Социалистические законы», 
«социалистическая собствен
ность», «рынок» — абсурд». 
И незачем впадать в очеред
ную иллюзию, обманываться. 
Страна стоит перед задачей 
приватизации собственности. 
Вопрос: как? —  и есть самый 
главный практический вопрос. 
Экономику нужно вывести из- 
под надзора идеологии, сде
лать ее свободной.

«Кабинетный социализм» и 
не мог подтвердиться жизнью. 
Социалистическая экономи
ка — искусственное дитя, за
родившееся в теоретической 
колбе, «генетический монстр», 
чужеродный человеку. По во
ле капризных и самоуверен
ных честолюбцев-вождей вот 
ужа три поколения людей пре
бывают в ожидании достойной 
жизни, переживая драму не
реализованных возможностей, 
обманутых надежд. Драму от
чуждения.

В ИДЕАЛЕ социализма — 
правовое, демократиче
ское, развитое общест

во с нарастающей тенденцией 
обеспеченности всех своих 
граждан. Это удобное, при
способленное к человеку об
щество, соприродное ему. Об
щество, отвечающее челове
ческой мере, не уродует 
психику, здоровье, способно
сти, естественность отноше
ний.

Конечно, богатство, собст
венность сами по себе не де
лают человека счастливым, но 
каждое поколение постигает 
эту мудрость заново. Социа
лизм пытался сделать челове
ка счастливым без собствен
ности, лишив его материаль
ных условий. Но энтузиазм, 
так же как и братство по бед
ности или по оружию, всегда 
лишь временное состояние. 
Рано или поздно аскетизм ста
нет приметой убогости суще
ствования. Бедность всего об
щества — признак неразвито
сти потребностей и спада куль
туры, крах экономики всей си
стемы.

Назидательные рассуждения 
о деградации буржуазной 
культуры, «обществ» потреб
ления» не могут убеждать 
уставших от нужды и прозяба
ния. Они из области высокой 
философии, а не обыденных 
забот, вынуждающих рано по
утру вместо игры в гольф ре
шать задачки со многими не
известными: чем кормить, что 
одевать? А ведь как предвку
шаемо наслаждение вместо 
фигур житейского «пилотажа» 
интимно и тихо порассуждать, 
соизмерить «сверхчеловека» 
А. Швейцера и Ф . Ницше, Да
бы убедиться а правоте обо
их... *

Итак, доктрина нового мыш
ления — единение мира на 
основе общечелове ч е с к и х 
устремлений и ценностей — 
пришла в противоречие с клас
совой теорией. Сказав А, ну
жно сказать ц 6. Идеология, 
в которой насилие имело мо
ральное оправдание, обрече
на. Что касается истин марк
сизма, они были искорежены 
и вульгаризированы. Нет поч
ти. ни одной идеи, о которой 
сегодня можно говорить без 
чувства неловкости и стыда. 
Можно ли собрать осколки ге
ниальности, погребенной под 
развалинами веры?

История, судьба марксизма 
трагична. Но еще более тра
гична судьба многих народов 
и поколений. Они’ находились 
под гипнозом абсурдных идей 
и еще более абсурдной дей
ствительности. В состоянии 
«мраксиама», сознания идео
логических запретов.

Так что же? Деидеолог яза- 
ция? Нет, отказ от идеоло 
гического монополизма.

Людмила 
АНТОНОВА- 

МОУРдВИДЗЕ, 
доцент кафедры филосо
фии ГГ У, кандидат фи во 
софски» наук
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«Я представляла 
Г р у з и ю  

только такой...»
Кутаисский третий между 

иаредимй пленэр дал воз
можность немецкой жудож- 
иице Гарда васмут Полей 
осуществить свою мечту 
юношеских лет —  побывать 
а Грузии, иа родине чало- 
века, который, по словам 
госпожи Горды, окамл ог
ромное влияние иа форми
рование ее мировоззрения. 
Этот человек — легендар
ный автор «Змеиной кожи» 
Г риге л Робакидае....

— Григол Робакидае вошел 
а нашу жизнь а трагический 
период —» а 1939—1943 го
дах, — рассказывает г-жа Г ер- 
да. — В ту пору я была сту
денткой факультета германи
стики и искусствоведения Бер
линского университета. В пе
риод каникул мы с друзьями 
ездили отдыхать на берег од
ного из красивейших озер 
Германии Бодензее. Именно 
здесь • литературном кружке 
позта-зкспрессиониста, извест
ного переводчика с русского 
и итальянского Бруно Гетса 
мы впервые встретили чело
века, который, можно сказать 
без преувеличения, просто 
околдовал нас. У маня и сей
час стоит парад глазами си
дящий всегда в одном угол
ка, скупой на слова мужчина 
с орлиным профилем и гру
стными глазами, с неизмен
ными гмшеровыми четками. В 
ушах звучит .его спокойный 
голос, целительным бальза
мом проливавшийся на мя
тежные души молодых людей. 
Для нас было дорого каждое 
его слово, слово человеке, 
до конца постигшего сущность 
нацизма и до глубины души 
потрясенного его злодейст
вами. Он дал анализ амора
лизма, жестокости фашизма, 
его несовместимости с про
грессом человечества. Неред
ко он читал нам образцы гру
зинской поэзии и прозы. Тут 
же переводя их не немецкий. 
Вот гак, под влиянием бер
линского профессора и гру
зинского литератора, проник 
в наше сознание эстетизм, по
нимание благородной миссии 
искусства. На фоне орудий
ных залпов н пламени пожа
ров в моей памяти сохрани
лись звучание грузинской 
речи, синь небес и красота 
горных ключей далекой Гру
зни. Не знаем, почему г-н 
Гобакидэе выделил из груп
пы подруг именно меня, но 
во время одной из таких 
встреч он вручил мне немец
кое издание романа «Змеиная 
кожах, свой фотоснимок и 
посвященное мне стихотво
рение. все эти вещи и сейчас 
хранятся в моем доме как 
самые дорогие семейные ре
ликвии.

Из любви к Грузни и Гри- 
голу Робакидэе мы назвали 
Тамар нашу единственную 
дочь, которая родилась по
сле войны. К сожалению, по
сле 1943 года г-на Григола мы 
больше не видели. В течение 
ряд* л'ет мы жили я Кельне, 
где я преподавала искусство
ведение. Позднее переехали в 
небольшой городок Баварии, 
где я стала интенсивно зани
маться живописью.. В юности 
меня увлекал импрессионизм, 
« сейчас я очень 4далека от 
любых ъмзмов». Просто изо- 
■бражаю то, что под каким-то 
впечатлением придет в голо
ву. Рисую в основном каран
дашом. Иногда обращаюсь и 
к акварели. Мне трудно су
дить о том, насколько нравят
ся мои работы другим. Но на 
выставках моих работ много 
посетителей. Мои полотна по
купает в основном Равенс- 
брукский музей. Что же каса
ется моего участия в пленэре, 
то, несмотря на травму руки, 
я здесь ощущаю подлинный 
творчески* подъем. Здесь же 
созданы две мои новые ра
боты: «Жертва 9 апреля» и
«Святая Нина». В них вопло
тились мои впечатления от 
Грузии. Удивительно, но в 
Грузим я себя не чувствую 
гостьей. Мне кажется, что я 
после долгой разлуки верну
лась в тот край, х которым 
меня связывает моя юность. 
Поэтому в каждом новом зна
комом я ищу черты вашего 
славного соотечественника, и 
небезуспешно. Я очень счаст
лива, что, несмотря на пере
житые драматические события, 
ваш народ сохраййл присущие 
ему доброжелательность, тягу 
к знанию и постижению пре
красного. Родину Григола Ро
бакидэе я представляла толь
ко такой.

Мака КИЛАДЗЕ.
(Корр. ГРУЗИНФОРМа).

о б ъ я в л е н и я
4 сентября 

ж  Тбилиси
ПО ПЕРВОЙ V ПРОГРАММЕ. 

О-в* — ■ полдень. (9.10 ■— 
Информац и е и и ы й выпуск.
14.04 —  Диалог иа политичес
кую тому (повторно). (4.33 — 
4 дни школьны* каникул. То- 
лея из ионный кинозал для
юношества «Цискаро». Гру
зинский художественный те
лефильм «В яримел». (7.40 — 
Программа мультфи л ь м о в. 
(713 Для школьников. Ака
кий Царетелк (л (ЗЭ-мтию со 
дня рождение). (0.20 — «Эке- 
схен* (повторно). (9.00 — Мо-

моими Песнь солнцу. Ф ото  А . Мтиели.

ФАКТ КРУПНЫМ 
ПЛАНОМ

А Д Р Е С А  
ТЯЖЕЛОГО ДЕТСТВА

Представители Народного 
фронта Груэии, организа
ции ДАСи, Республикамско- 
федеративной партии Гру
зии, Либерально - демо
кратической национальной 
партии. Партии зеленых, 
благотворительной ассоци
ации «Самшобло», Ассоци
ации национального сог
ласия Грузии и Ассоциации 
внешних отношений при 
Академии наук республики 
посетили ряд детских до
мов и интернатов респуб
лики.

Цель этой, акции — ближе 
познакомиться с жизнью и 
проблемами детей, лишенных 
тепла домашнего очага, об
деленных вниманием и забо
той родителей, постараться 
доставить им радость, раздав 
купленные на собранные день
ги подарки и фрукты, помочь.

Вот они, некоторые из ад
ресов нелегкого детства: Код_ 
жоракий психоневрологиче
ский санаторий «Дила», Ко- 
джорский детский дом, тби
лисские вспомогат е л ь н ы е 
школы-интернаты № №  1 и 2, 
Тбилисский детский дом №  1... 
Везде свои проблемы, решить 
каждую из которых обяза
тельно надо в первую оче
редь. Где-то не хватает обо
рудования, где-то стоматоло
гического кабинета, куда-то 
непростительно долго не 
приезжают шефы...

Еще раз задуматься над не
защищенностью наших детей 
перед жестоким лицом дей
ствительности заставила встре
ча в Цхнетском пионерском 
лагере, где в этом году отды
хали не только ребята из Гру
зии, но и их сверстники из Бе
лоруссии. Невыносимо тяже
ло было слышать из уст этих 
детей восторги по поводу чи
стого воздуха, которым им по
счастливилось дышать этим 
летом в нашей республике.

Анна ИРЕМАДЗЕ.

Письма в редакцию
ДАВАЙТЕ

РАЗБЕРЕМСЯ
Как и всем остальным 

монм соотечественникам, 
мне часто приходится бы* 
аатъ иа колхозном рынке, 
н так же, как и всем осталь
ным, слышать неизменные 
сетовання покупателей на

1 маломерную дороговизну 
сельхозпродуктов.

Действительно, цены высо
кие. Но давайте подойдем к 
этому вопросу с позиции кре
стьянина, приехавшего на ба. 
эар торговать. Что он может 
купить себе на эти же самые 
ВО рублей? За пару нормаль
ной импортной обуаи для 
своего ребенка ему придется 
сегодня выложить не черном 
рынке как минимум рублей 
300, а местные — наДо ли го
ворить о том, что они некаче
ственные?

Я не знаю, почему так по
дорожали промтовары, но 
вот о том, почему подорожа
ли наши сельхозпродукты, су
дить могу. Со своих, конечно, 
позиций.

Я уроженец Имерети, живу 
а селе Цителнхеаи Багдатско- 
го района. Урожеи у нас 
обильные, чего только не ро
дит наша земля — и овощи, 
и кукурузу, и асе фруктовые 
плоды, растущие в Грузии, 
но основное для нас — вино
градарство. И раньше все у 
нас а селе трудились — я 
имею а виду работу на зем
ле. Сегодня таких крестьян ос
талось мало. Только на нашем 
участке, к примеру, у каждой 
из более чем двадцати семей 
был свой скот, в том числе 
коровы. А сегодня коровы 
есть только у двух мо
их соседей, остальные отка
зались даже от приусадебно
го птицеводства. Многие до
шли до того, что ликвидиро
вали иа своих участках вино
градную цозу, перестали вы
ращивать зелень, не говоря 
уже обо всем остальном. 
Ведь это же надо дойти до 
того, чтобы сельский человек 
стал покупать зелень и овощи 
на базаре, не говоря уже о 
сыре и мясе — такого никог
да не было. А если даже на 
один день возникнет перебой 
в поставке району хлеба, на
чнется паника — даже куку
рузной мукой перестали запа
саться, и на нее тут же под
скочат цены на рынка.

Тут возникает другой во
прос: почему же перестал
трудиться сельский человек 
на земле? В колхозе не рабо

тает, не хочет даже брать 
землю а аренду, какие бы 
льготы ему при этом не сули
ли. Скажу больше, многие из 
нас не обрабатывают даже 
свои приусадебные участки, 
простаивает земля. Та самая 
земля, которая раньше была 
кормилицей наших предков.

А все дело в том, что боль
шинство моих односельчан 
работают сегодня а городе, 
как говорится, наполовину 
ушли из села. И нужно оно 
им теперь только для отдыха. 
Так прямо и говорят: «У меня 
есть дача». Где же брать вре
мя для обработки земли, за
боты о ней? На завод или 
фабрику они едут прямо из 
села, будь то Кутаиси или 
Багдати. Ведь и а самом Баг- 
дати сейчас есть немало про
мышленных предприятий. И 
если всерьез обо всем заду
маться, можно понять, что 
многие такие крестьяне-рабо
чие надеются таким вот бо
лее легким способом зарабо
тать. Но ведь не получается 
из этого ничего — это ведь 
тоже ясно. А десятилетиями 
выращиваемая лоза уже вы
рублена под корень... Да и в 
городе от таких работников 
пользы немного.

Я вот по вечерам и радио 
слушаю, и телевизор смотрю, 
и газеты стараюсь читать, и 
радуюсь, что независимая 
Грузия скоро станет для нас 
не мечтой, а действительно
стью. Ну а если мы при этом 
будем по-прежнему бедными 
и станем посмешищем для 
ясей страны — какая же цена 
такой независимости?

Нужно работать -т- вот что я 
хочу сказать. Нужно как сле
дует потрудиться, чтобы вы
прямиться, стать на ноги, и 
тогда настоящая, а не объяв
ленная независимость станет 
реальностью.

Илья КАРЧХАДЗЕ, 
виноградарь колхоза ср . 
ла Цителихеви Баг датско
го района.

ОСТОРОЖНО,
«АРГОНАВТЫ»!
Много сейчас разговоров 

о том, нужны лм нам ко
оперативы, душат ли нх на
логами, где мм брать для 
проиэяодства сырье, мате
риалы и т. д.

Жизнь между том ужа пока
зала, что в условиях всеобще
го дефицита и неустроенности 
деловая хватка, предприим
чивость кооператоров во мно
гих случаях оборачиваются не

сомненной пользой для обще
ства. И товаров для наших 
прилавков стало побольше, и 
набор услуг разнообразней. В 
этом мы еще раз убедились, 
приехав на отдых в Цхалтубо.

Но, к сожалению, мы убе
дились и в том, что, вступая в 
деловые отношения с коопе
раторами, надо, как говорит
ся, держать ухо востро, не 

доверяться самым радужным 
посулам.

Началось с того, что мы у 
себя в Донецке купили коопе
ративные путевки в цхалтуб- 
ский санаторий «Шахтер». 
Продал их нам донецкий ко
оператив «Крок», а туристиче
ским обслуживанием обязал
ся обеспечить кооператив «Ар
гонавты» г. Кутаиси. Окрылен
ные надеждами, мы, тридцать 
человек, отправились в путь. 
Но неожиданность подстере
гала нас на самом пороге са
натория. Оказалось, что день
ги, взятые у нас за путевки, 
кооперативом так и не пере
числены. И только благодаря 
хлопотам главного врача са
натория Д. Горделадзе нам 
удалось как-то разместиться. 
Прнбыяший на место предста
витель кооператива «Аргонав
ты» заверил нас, что все опла
ченное в путевке экскурсион
ное обслуживание будет пре
доставлено. Но, сорвав свой 
«куш», дельцы от кооператива 
больше не появились. А 
ведь выяснилось, что «куш» 
этот немалый — (доставляет 
порядка 40 процентов стои
мости путевки (сама путевка 
обходится в 245 рублей). . В 
результате — испорченный 
отдых, обманутые надежды.

Мы знаем, что Грузия из
давна славится сяоим госте
приимством, доброжелатель
ностью и теплотой. И как оби
дно, что находятся люди, ко
торые ни яо что не ставят эти 
традиции, беззастенчиво оби
рают доверчивых людей.

Было бы справедливым, ес
ли бы деньги, присвоенные 
предприимчивыми «аргонав
тами», были бы возвращены 
обманутом людям.

А. ХОКА, Е. ЧЕРНЫШЕВА,
3. ГЕНЮК, Л. ФОНОБРО. 
ВИЧ, В. КАДОВАТЫЙ и 
другие отдыхающие из 
г. Донецка.

СНАЧАЛА 
НУЖНО ДЕЛО
Независимее Грузна — 

наша мачта. Нет наверня- 
ка сегодня ин одного гру
зина, который бы но меч

тал о подлинной свободе, 
о том, чтобы увидеть свою 
родину экономически креп
кой и счастливой. Все ве
рят в такое будущее Гру
зии. Верим и мы. И знаем, 
что само по себе я*е это 
не придет, за счастье надо 
боротьса. Каждый понима
ет это по-своему, каждый 
вкладывает в слово «бо
роться» сяой смысл. Мы 
считаем, что главное сего
дня — это труд яо имя не- 
заамсммости Грузин.

Не будем закрывать глаза 
на то, что есть среди нас и 
такие, кто избегает работы,, 
зато много кричит о независи
мости. Слово, конечно, тоже 
очень нужно и важно. Пра
вильное, мудрое слово. И мы 
не против таких слов, не толь
ко не против митингов и со
браний, но и сами принимаем 
в них достаточно активное уча
стие. Нужно будет — все свои 
силы отдадим справедливой 
борьбе. Но сегодня наше глав
ное дело — труд.

Говорят, что с переходом 
на рыночную экономику у нас 
будет безработица. Что до 
нашего города,- то, думаем, 
здесь этот процесс уже начал
ся. На целом ряде промыш
ленных объектов идут сокра
щения, кое-где целые цеха 
и даже объекты закрывают
ся —  одни по причине эколо
гии, другие вследствие отсут
ствия сырья... Без работы ос
таются сотни людей. И в  то 
же время это вовсе не озна
чает, что в городе нет рабо
ты, что ему не нужны рабочие 
руки. А есть избыток их в од
них отраслях н острый недо
статок в других. Например, в 
сфере служб санитарной очи
стки города, службе по бла
гоустройству. Есть целый ряд 
предприятий, испытывающих 
острый дефицит рабочей си
лы. Как, например, на нашем 
автомобильном заводе, а ес
ли еще точнее — в нашем це
хе № 3. Но работать к нам не 
идут — нет, мол, соответ
ствующих условий труда. А 
кто сказал, что мы, работаю
щие здесь, против хороших 
условий? Их, действитель
но, пока создать не уда
лось. Но ведь если ты подлин
ный патриот, если хочешь бо
роться за счастье Грузии не 
на словах, а на деле, работать 
надо в любых условиях.

ИраюЩЙ ДЗАГНИДЗЕ, 
Борис \ГАЧЕЧИЛАДЗЕ, 

рабочие цеха № 3  Кутаис
ского автомобильного за- 
■ода.

КОНТАКТЫ, СОТРУДНИЧЕСТВО -

Объединяющая 
сила музыки

— Мы рады расширению содружества между музыкан
тами разных стран. Эти контакты, прежде всего, полезны 
а творческом плане: они обогащают и музыкантов, и слу
шателей, рождают новые замыслы, помогают в решении 
проблем современного исполнительского искусства. И что 
самое главнее, они рождают настоящую человеческую дру
жбу, способствуют широкой пропаганде грузинской куль
туры, — сказал корреспонденту ГРУЗИНФОРМа Мери Габ- 
риэдзе композитор и дирижер Шавлаг Шилакадэе, руково
дитель камерного оркестра Тбилисской консерватории.

На днях этот молодежный 
коллектив возвратился на ро
дину из ФРГ, где принимал 
участие в работе второго сов
местного с немецким моло
дежным оркестром «Новалис» 
семинара.

—  Наши выступления в 
городах ФРГ — это и свое
образная миссия мира и 
дружбы, — сказал далее Шав- 
лег Шилакадзе, — музыка 
объединила в эти дни не толь
ко ^исполнителей - профессио
налов, но и .слушателей, кото
рые проявляли большой инте
рес к творчеству посланцев 
грузинской культуры.

Встреча на немецкой земле 
оставила яркий след в наших 
сердцах. Всюду, где нам при
ходилось выступать, залы бы
ли переполнены. Слушатели с 
неослабевающим интересом 
принимали каждую програм
му. Концерты, как правило, 
завершались исполнением гру
зинских песен: по просьбе ра
душных хозяев ребята из ор
кестра преподносили им в дар 
нестареющие уникальные ме
лодии...

Незабываемых впечатлений 
много, но особенно запом
нился импровизированный кон
церт в старинном городе Ди- 
трансцеле во дворе средне
векового храма. Это был на
стоящий праздник музыки, 
праздник дружбы, мира. И 
здесь впечатляющим заклю

чительным аккордом стали 
грузинские песни, которые 
прозвучали как символ добра, 
света, любви!..

За дирижерским пультом 
грузинскщ-о оркестра, с кото
рым с успехом выступили 
немецкие солисты Хельга 
Шпацек и Райнхард Беккер, 
стоял также дирижер моло
дежного оркестра «Новалис» 
Пауль Айгендорф.

Концерты грузинских музы
кантов в ФРГ запечатлело на 
пленку известный кинорежис
сер Нана Джорджадзе. Зри
телям республики представит
ся возможность увидеть на 
голубых экранах успешное 
концертное турне молодых 
музыкантов, с честью предста
вивших за рубежом грузин
ское исполнительское искусст
во.

Третий совместный семинар 
с немецкими коллегами состо
ится в октябре в Тбилиси. А 
через год грузинский оркестр 
снова посетит Германию. И 
еще одна приятная новость: 
во время официального при
ема в сенате Баварии грузин
ским музыкантам было п; 
ложено еще больше расши
рять контакты с молодежными 
музыкальными коллективами 
страны, что в коне чном итоге 
служит благородному делу, 
плод которого — укрепление 
добрососедства, обогащение 
творческой палитры.

С П О Р Т ,  к > л .  ^ %

ВЫШЛА В ЧЕТВЕРТЬФИНАЛ
На кортах Нью-Йорка про

должается открытый чемпио
нат США по теннису. В нем 
успешно выступает представи
тельница Грузии Лейла Месхи.

После победы над итальян
кой Катей Пикколини она встре
тилась с ее землячкой Лин
дой Феррандо. И этот поеди
нок проходил с преимущест
вом тбилисской спортсменки. 
Правда, первая партия сопер
ниц проходила в упорной 
борьбе, однако Лейла все же 
сумела вырвать победу — 
7:6, а во второй — Месхи 
выиграла со счетом 6:1. Она 
вышла в четвертьфинал, где 
встретится с одной из силь
нейших теннисисток мира — 
Габриэлой Сабатини из Арген
тины, которая, в свою очередь, 
вышла в эту стадию турнира 
за счет победы над предста

вительницей Чехо - Словакии 
Хеленой Суковой — 6 ; 2, 6:1. 
Неожиданно завершился матч 
швейцарской теннисистки Ма
нуэлы Малеевой с американ
кой Мартиной Наврагиловой. 
Победила Малеева — 7 : 5, 3 : 6, 
6:3. Другая американская 
спортсменка Мери-Джо Фер
нандес выиграла у представи
тельницы Австрии Юдит Вай- 
спер — 6:3, 6:2.

В соревновании мужчин уве
ренно выступает Иван Лендл 
(Чехо-Словакия), уверенно пе
реигравший Джилэд Блум (Из
раиль) — 6:0, 6:3, 6:4. Аме
риканец Джон Макинрой до
бился победы над испанцем 
Эмилио Санчесом — 7:6, 3:6, 
4:6, 6:4, 6 :3. Поединок двух 
хозяев площадки Дэвида Уи
тона и Кевина Каррена завер
шился в пользу первого — 
7:5, 7:6, 4:6, 6:4.

П Я Т Ь  М А Т Ч Е Й
Состоялись матчи XXIII ту

ра национального футбольного 
чемпионата. Вот как они за
вершились: «Иберия» (Тбили
си) — «Одиши» (Зугдиди) — 
4 : 2, «Батуми» — «Шеварде-

ни-1906» (Тбилиси) —1:1, «Гу
рия» (Ланчхути) — «Колхети» 
(Хоби) — 3:0, «Санавардо» 
(Самтредиа) — «Цхуми» (Су
хуми) — 0:0, «Мерцхали» 
(Озургети) —  «Кутаиси»—0:1.

КУБОК МИРА ПО БОКСУ
ДУБЛИН, 3 сентября. (ТАСС). 

В столице Ирландии начался 
второй этап соревнований за 
Кубок мира по боксу, в ко
тором участвуют три совет
ских боксера. Двое уже одер
жали первые победы по оч
кам. Так, Болат Темиров из 
Гурьева выиграл у Карла Коа- 
реса из ФРГ, а алмаатинец 
Бахыт Аманбаев (до 60) — у 
англичанина Мартина Харли.

Евгений Зыков из Мариупо
ля (до 67) на ринг еще не

поднимался.
Из других встреч необходи

мо отметить досрочный выиг
рыш победителя московского 
чемпионата мира Хулио Гон
салеса из Кубы, над Фрэнком 
Пена из США. Поединок был 
остановлен в третьем раунде 
ввиду явного преимущества 
кубинца. Бронзовый призер 
чемпионата Европы Красимир 
Чолаков из Болгарии (до 67) 
победил по очкам Эухенио 
Филлегаса из Испании.

Т У Р Н И Р Н А Я  О Р Б И Т А
ФУТБОЛ. В матче розыгры

ша Суперкубка Италии коман
да «Наполи» на своем поле 
принимала «Ювентус» и доби
лась внушительной победы — 
5:1.

ВОЛЕЙБОЛ. Женская сбор
ная СССР завоевала звание 
чемпионок мира. В заключи
тельном матче турнира, про
ходившего в КНР, она побе
дила хозяек площадки — 3:1.

На третье место вышла ко
манда США, выигравшая с та
ким же счетом у кубинок.

ШАХМАТЫ. Набрав 10,5 оч

ка, звание чемпиона мира сре
ди юношей завоевал америка
нец Илья Гуревич, столько же 
очков у рижанина Алексея Ши- 

. рова, уступившего победите
лю по коэффициенту. Бронзо
вая медаль у еще одного со
ветского шахматиста — ере
ванца Владимира Акопяна.

ВЕЛОСПОРТ. На чемпиона
те мира в Японии советские 
спортсмены завоевали золо
тые медали в командной гон
ке на 100 километров. На вто
ром месте — велосипедисты 
ГДР, на третьем — ФРГ.
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ПОГОДА

СЕНТЯБРЬ -  
«БАРХАТНЫЙ' 

С Е З О Н »
В обыденной жизни на

чалом осени считается
1 сентября, а по астроно
мическому календарю — 22 
сеитабря (день осеннего 
равноденствия), после ко
торого дин становятся ко
роче, ночи длиннее, у Мань, 
шается приток солнечной 
радиации к земле и увели
чиваются таплопотарн зам
ни за счет ночного излуче
ния. По всему северному 
полушарию т е м п  ература 
воздуха понижаема.

По климатическим данным 
на территории нашей респуб
лики средняя месячная тем
пература сентября на 3—5 
градусов ниже, чем в авгу
сте, но, несмотря на это, в до
линах дни бывают жаркими и 
сухими, а на Черноморском 
побережье наступает лучшее 
время года — «бархатный се
зон».

Средняя месячная темпера
тура воздуха в низменных 
районах республики колеблет
ся в пределах 16— 21 градуса, 
в горах 13— 18, а в высоко
горных районах 9— 13 граду
сов. Среднесуточная темпе
ратура воздуха в Колхидской 
низменности, Картли и Кахети 
в первой декаде выше 20 
градусов, а к концу месяца 
постепенно понижается до 
18—14 градусов.

Абсолютный максимум тем
пературы воздуха в этих рай
онах достигает 30—38 граду
сов, в Западной Грузии места
ми 40—41 градуса; абсолют
ные минимумы температуры 
понижаются в Западной Гру
зии до 6—2 градусов тепла, в 
Картли и Кахети до. 1—5 гра- 

I дусов мороза.
Распределение месячного 

|количества осадков очень пе
строе, что обусловлено боль
шим разнообразием физико- 
географических условий тер
ритории Грузии. В южных при
брежных районах Черного мо
ря количество осадков колеб
лется в пределах 240—320 
милиметров, в Картли и Ка- 
хети 30—70 милиметров, иа 
остальной территории от 90 
до 180 милиметров.

В отдельные годы как тем
пература, так и количество 
осадков могут резко отличать
ся от средних многолетних 
значений (нормы).

Ожидаемый характер пого
ды сентября имеет очень ва
жное значение для успешного 
проведения массового сбора 
урожая, ведения различных 
сельскохозяйственных работ, 
продолжающегося курортного 
сезона,-

По долгосрочному прогно
зу Грузинского гидрометцент
ра, в сентябре текущего года 

среднемесячная температура 
воздуха в низменных районах 
Западной Грузии ожидается в 
пределах 19—20 градусов, Во
сточной Грузии — 16— 19 гра
дусов, в горных районах 14— 
18, а в высокогорных районах 
10— 12 градусов, что около 
средних многолетних значе
ний. Наиболее высокая днев
ная температура ожидается 
во второй половине первой 
декады в низменных районах, 
26—32 градуса. В горных 22— 
27, в высокогорных 19—24 
градуса. Наиболее прохладная 
предполагается в конце ме
сяца: в низменных районах но
чью 8—13, днем 15—20 гра
дусов; в горных районах но- 

|,чью 4—9, днем 11—16 гра
дусов; в высокогорных рай
онах ночью от 1 градуса мо
роза до 4 градусов тепла, 
днем 6— 11 градусов тепла.

Месячное количество осад
ков на большей части терри
тории предполагается около 
среднего многолетнего коли
чества, в Западной Грузии ме
стами меньше, а в Шида Ка
хети больше него.

Теплая и сухая погода пер
вой половины сентября будет 
благоприятствовать дозрева
нию винограда на востоке 
республики, ожидаемое по
холодание в третьей декаде 
несколько ухудшит условия 
его дозревания на западе 
республики.

Водность рек, используемых 
в энергетике, ожидается око
ло нормы, а водность рек  ̂ в 
районах орошаемого земле
делия — около и меньше нор
мы.

Николай БЕРАДЗЕ, 
начальник Грузине к о г о  
гидрометцентра • имени 
В. П. Ломинадзе.

Редактор 
В. КЕШ ЕЛАВА.

рула в Самурэекаио (переда
че 1-я). (9.49 — Дзилиспи-
рулм. 20.00 — Моамбо. 20.31 — 
Народно* творчество. 21.00 —• 
Время. 21.40 — Дидгорскнй 
мемориал...

Москва
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ.

6.30 — «120 минут». 0.30 — 
Документальный телефильм.
9.00 — «Прекрасные мело
дии». М. Штраус. 9.49 — «Май
ский снег». Художественный 
телефильм. 10.99 — «Это бы
ло... было .» (1.20 — Детский 
час. (2,20 — Коллаж. 12.30—
10.30 — Орема. (7.00 — ТСН.

(7.19 — «Здравствуй, музы
ка». (7.99 — Объектив. 19.00— 
Политические диалоги. 19.30— 
21.40 — Пять вечеров теле
видение Австралии. 21.00 — 
Время. 23.05 — Приложение 
я литературно * художествен
ной программе «С л о в  о». 
23.45 — ТСН.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ. 
8.15 — Документальный те
лефильм. 8.45—9.35 — Окру
жающий нас мир. 9.05 — 
Французский язык. 9.55 — 
Открытие второго зтапа Уч
редительного съезда Компар
тии РСФСР. 10.40—11.40 — 
Биология. 11.10 — Француз
ский азык. 12.10 — «Играй,

гармонь уральская». 12.40 — 
«Светлые ожидания». Телеви
зионный спектакль. 13.55—
17.30 — Ритмическая гимна
стика. 17.00 — Премьера до
кументальных фильмов. 18.00— 
Кинофестиваль «Приз зритель
ских симпатий». Документаль
ный телефильм. 18.30 — Вре
мя. 19.00 — Фильм-концерт. 
20.0С — «Спокойной н о ч и , ма
лыши!» 20.15 — Песни на 
слова Л. Коидыреая. 20.35 — 
Здоровый образ ж и з н и .
21.00 — Днааиик сессии Вер
ховного Совета РСФСР. 22.00— 
«Гидон Кремер в Риге и ин
тервью посла концерта».
23.00 — На съезда Компар
тии РСФСР.

ВНИМАНИЮ ЗАИНТЕРЕСОВАННЫХ ЛИЦ
Если вы хотите выйти на 

мировой рынок со своей 
продукцией или услугами, 
обращайтесь к нем.

Ф ирм а * И  н теринформкон- 
салт» совместного п р ед п р и я 
тия ж Л аикс-М осква» поможет 
вам  разместить св о ю  реклам у  
в С Ш А  и К а над е, а  также п о 
дыскать партнеров в том ви 
д е  деятельности, в  котором вы  
заинтересованы. Это могут 
быть: консультации по веде
н и ю  бизнеса, п од бо р партне
ров, реклама ваш ей деятель
ности и  продукции.

Американская фирма «Ле

Монти» издает в США спра
вочник «Советские предприя
тие — потенциальные партне
ры американских компаний», 
содержащий предложения/ о 
сотрудничестве а области соз
дания совместных предприя
тий по экспорту и импорту то
варов.

Справочник и его ежемесяч
ные дополнения ложатся на 
стол более чем 5.000 амери
канских бизнесменов, заинте
ресованных в сотрудничестве 
с советскими предпринимате
лями.

Н аш а  фирма предлагает у с 
луги по разм ещ ению  рекламы

товаров и  деятельности совет
ск и х государст венных и к оо п е
ративных предприятий и о рга 
низаций в издаваемом фирмой  
«• Л е  Монти» справочнике.

Публикация одной полосы 
(125X215 мм) в черно-белом 
исполнении стоит 12.000 совет
ских рублей. Стоимость пуб
ликаций дробных частей по
лосы (3/4, 1/2, 1/3, 1/4) пропор
ционально меньше. Минималь
ный размер публикации 1/4 
полосы.

С п р а в к и  по телефонам: 
137-46-08, 379-64-95, 241-98-09.

Рекламное агентство 
РПО «Росторгреклама».

От комиссии по 
организации 

похорон 
Г.М. Картвелишвили

Гражданская панихида со
стоится 4 и 5 сентября в 
19 часов на квартире по
койного (улица Давиташви
ли, 35).

Вынос — 6 сентября в 
16 часов.
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